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Tres frentes contra el sargazo
Se trabaja en el frente de pla-
yas, en aguas someras con 
barreras y lanchas sargaceras y 
con dos buques recolectores de 
la Marina en aguas profundas

REDACCIÓN

CHETUMAL.– Se trabaja en tres es-
trategias con la Secretaría de Marina para 
contener el arribo de sargazo a las costas 
quintanarroenses, detalló el gobernador 
Carlos Joaquín.

Recordó que el año pasado estuvieron 
largo tiempo cerrados los hoteles, pese a 
que hubo poco volumen de sargazo y que 
en este año tampoco se registran volúme-
nes tan amplios, como los que hubo en el 
año 2019. Por ello se está atento a los pro-
nósticos que la Secretaría de Marina.

Asimismo, reconoció que la Secretaría 
de Marina, por indicaciones del gobierno 
federal, fue designada como la responsa-
ble de la limpieza de las playas y la recolec-
ción del sargazo.

“Hemos trabajado en coordinación 
con gobiernos municipales, hoteleros, 
empresarios y ciudadanos, con quienes 
hemos creado un equipo muy importante 
para poder hacerle frente a esta situación”, 
añadió el mandatario.

Carlos Joaquín comentó que en 2019 
se tuvo un registro de mayor arribazón de 
la macroalga a las costas de Quintana Roo. 
Por ello es tan importante el uso de las lan-
chas sargaceras, las barreras anti-sargazo 
y la limpieza.

Por su parte, el contraalmirante Ale-
jandro López Zenteno, coordinador de la 
Estrategia Nacional de la Contención del 
Sargazo en Quintana Roo, dijo que, con el 
apoyo de los tres órdenes de gobierno, ho-
teleros, empresarios y ciudadanos se han 
comprometido a mantener las playas lim-
pias para que la actividad económica se 
siga desarrollando.

Explicó que la Secretaría de Marina ha 
desplegado una estrategia que compren-
de tres bloques: el primero es el frente de 
playas, que está a cargo de los municipios 
para la recolección de todo el sargazo que 
llega; el segundo es el costero o de aguas 

someras, que está cubierto con barreras y 
lanchas sargaceras que recogen este con-
tenido en el agua y las barreras; y el terce-
ro es una estrategia oceánica, que no había 
estado cubierto hasta este año.

Para esta última estrategia se cuenta 
con los buques “Natans” y “Zapoteco”, que 
ya están en aguas quintanarroenses, es de-
cir, trabajando frente a Playa del Carmen, 
porque es una de las zonas en las que ha 
tenido mayor presencia el sargazo, deriva-
do de los vientos del sur y sureste

El coordinador de la Estrategia Nacio-
nal de la Contención del Sargazo en Quin-
tana Roo destacó que se tiene proyectado 
instalar nueve mil 230 metros de barreras 
en todas las costas, que son principalmen-
te para playas públicas, donde existe una 
mayor presencia de visitantes. Hasta la 
fecha, se han instalado cuatro mil 968 me-
tros y en proceso hay cuatro mil 351, que 
es un gran reto.

Comentó que, en cuanto a las lanchas 
sargaceras, en cada unidad trabajan entre 
tres y cinco elementos, dependiendo de 
las necesidades propias del despliegue, y 
que, en total, la Secretaría de Marina cuen-
ta con 301 hombres desplegados en estas 
acciones mientras que, por parte de los 
municipios, se han contratado a 467 per-
sonas, que forman las cuadrillas de reco-
lección de sargazo.
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m A unos díAs 
de pedir licen-
ciA y sin Atender 
los múltiples 
señAlAmientos 
de ciudAdAnos, 
especiAlistAs y 
orgAnizAciones 
AmbientAlistAs, 
lAurA Fernández 
piñA Apresuró lA 
AprobAción del 
pduSALVADOR CANTO

La corrupción e impunidad han carac-
terizado las dos primeras administra-

ciones que ha tenido el nuevo municipio 
de Puerto Morelos, encabezados por el 
mismo personaje, Laura Fernández Piña, 
quien en su ambición por el poder, con el 
beneficio adicional de la inmunidad que 
otorga el fuero, en esta última etapa dejó 
el cargo en pos de una diputación federal.

Sin embargo, antes de pedir licencia, 
entregó un cheque en blanco a empresa-
rios, hoteleros y desarrolladores, al apro-
bar en “fast track” el Plan de Desarrollo 
Urbano y Centro de Población de Puerto 
Morelos (PDUCPPM) 2020-2030, sin to-
mar en cuenta las opiniones de académi-
cos, científicos, organizaciones, ciudada-
nos y especialistas que en su momento 
advirtieron sobre múltiples irregularida-
des y un diagnóstico impreciso y que no 
se apegaba a los lineamientos federales 
de protección al medio ambiente, en vir-
tud de que dicho documento considera 
la construcción de hoteles en la costa de 

hasta 10 niveles y zonas habitacionales 
más densas en las próximas décadas.

Por esa razón, y ante la cascada de am-
paros que se han promovido en contra de 
un documento que en esencia debería de 
ser la directriz del Desarrollo Urbano, el 
Juzgado Segundo de Distrito a cargo de 
Gerardo Vázquez Morales –ante quien re-
cayeron algunas de esas demandas, entre 
ellas la promovida por la ciudadana Mar-
bella de los Ángeles Caamal Can como se 
establece en el expediente 418/2021 con-
sultado por El Despertador de Quintana 
Roo en la lista de estrados– determinó 
emitir una suspensión provisional tras 
ser acreditado jurídicamente el daño in-
minente e irreparable del tan cuestionado 
PDU y por tratarse de un tema de trascen-
dencia colectiva que afecta los derechos 
de todos los portomorelenses, con lo cual 
concedió la Protección de la Justicia Fe-
deral para el efecto de que las cosas se 
mantengan en el estado que actualmen-
te guardan, hasta en tanto no se revise el 
fondo del asunto, y para ello se ha ingre-
sado el expediente a un análisis jurídico 

para que se dé una resolución definitiva.
Mientras tanto, el gobierno munici-

pal está obligado a cancelar la emisión 
de permisos, autorizaciones, licencias de 
construcción y edificaciones vinculadas 
a dicho PDU a pesar de que ya haya sido 
publicado en el Periódico Oficial del Esta-
do el 11 de marzo (siete días después de 
aprobado por el Cabildo).

A pesar de ello, en completa violación 
a una orden federal, el actual secretario 

municipal de Desarrollo Urbano y Ecolo-
gía, Rolando Leonel Melo Novelo, quien 
ni siquiera radica en ese municipio y 
además cuenta con un negro historial en 
Benito Juárez donde ha fungido también 
como secretario de Ecología y Desarro-
llo Urbano durante la administración de 
Paúl Carrillo, asegura que el PDUCPPM 
se encuentra vigente y que hasta la fecha 
“no existe ningún recurso legal que impi-
da su aplicación”.

Cabe decir que incluso en enero pasa-
do, la Secretaría del Medio Ambiente y Re-
cursos Naturales (Semarnat), advirtió que 
ese PDU que todavía estaba en “análisis”, 
no daba cumplimiento a las disposicio-
nes básicas y que carecía de criterios de 
regulación ecológica para la protección, 
preservación, restauración y aprovecha-
miento sustentable, lo que representaba 
en esas condiciones una completa viola-
ción a la Ley General de Equilibrio Ecoló-
gico y la Protección al Ambiente.

Puerto Morelos:
rapiña devastadora

El Ayuntamiento se niega a reconocer el mandato de un juez para suspender la aplicación del PDU 
promovido por Laura Fernández Piña; mientras esperan su resolución al menos 15 amparos, siguen 
adelante los procesos para autorizar polémicos desarrollos que pondrían en grave riesgo el ecosis-
tema del municipio

rolando leonel melo novelo
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Son más de 15 demandas de amparos las 
que han presentado asociaciones y ciuda-
danos de Puerto Morelos para frenar el PDU 
20-30 autorizado por Laura Fernández Piña, 
antes de pedir licencia para buscar una dipu-
tación federal.

“Quienes amamos Puerto Morelos y 
apreciamos su belleza natural y cultural ce-
lebramos la suspensión provisional del PDU 
que pretende convertir a nuestra comunidad 
en un centro de carga, turismo masivo y des-
igualdad social”, afirmaron miembros del co-
lectivo Puerto Morelos Sustentable.

En un mensaje posteado en sus redes 
sociales, agradecen profundamente a la 
comunidad Maya que levantó su voz, pues 
afirman: “nos inspira y nos demuestra que 
Puerto Morelos es un pueblo que permane-
ce con el corazón puesto en la conservación, 
protección y en la pronunciación de una vida 
digna e incluyente”.

En medio de todo esto, en la lista de es-
trados del Juzgado Segundo de Distrito que 
encabeza el licenciado Gerardo Vázquez 
Morales, ante quien recayeron varios de 
los amparos, el pasado 4 de mayo decretó 
una suspensión provisional relativo al ex-
pediente 418/2021 asignado a la demanda 
interpuesta desde el 20 de abril por la seño-
ra Marbella de los Ángeles Caamal Can en 
contra del Ayuntamiento de Puerto Morelos, 
en donde el acto reclamado es en contra de 
leyes, reglamentos o disposiciones de carác-
ter general, de forma específica, la iniciativa, 
discusión y aprobación del decreto publica-
do el 5 de marzo del 2021 respecto al PDU 

2020-2030 de Puerto Morelos.
Dentro de las diversas síntesis estableci-

das en los pronunciamientos que ha hecho el 
juez de la causa y que están plasmadas en las 
publicaciones de la lista de estrados, la auto-
ridad estableció la formación del incidente 
de suspensión una vez admitida la demanda 
de amparo promovida contra actos del Ayun-
tamiento del Municipio de Puerto Morelos y 
conforme a lo establecido en la ley, se fijó que 
la celebración de la audiencia incidental será 
el 19 de mayo a las 09:05.

No obstante, en la explicación que da el 
juez hay dos puntos importantes que deben 
de tomarse en cuenta: el primero es que al 
haber ya un acto consumado, es decir, que el 
PDU ya fue aprobado por el Cabildo e incluso 
publicado en el Periódico Oficial del Estado, 
se negó la suspensión provisional a la quejo-
sa en virtud de que dicho incidente tiene por 
efecto salvaguardar la materia del amparo 
hasta la terminación del juicio, inclusive, de 
ser posible, restituir al quejoso temporal-
mente y no definitivamente los derechos 
legítimamente tutelados que le fueron vio-
lados. 

Sin embargo, en un segundo apartado 
de forma tajante el juez procede a conceder 
la suspensión contra los citados actos re-
clamados, pues la quejosa aduce un interés 
legítimo establecido dentro del Artículo 131 
de la Ley de Amparo, que expone que la esa 
determinación es procedente cuando el que-
joso que lo solicita aduce esa regla, aunado a 
un daño inminente e irreparable que traería 
la negativa de la suspensión. 

“En el caso, se observa que Marbella de 
los Ángeles Caamal Can acudió al juicio de 
amparo como residente de Puerto Morelos 
y como miembro de la comunidad maya, 
por lo que, refiere, actúa en ejercicio de un 
interés legítimo y por lo tanto, se concluye 
que procede conceder la suspensión provi-
sional del acto reclamado, para el efecto de 
que las cosas se mantengan en el estado que 
actualmente guardan, esto es: A. Se suspen-
da la emisión de permisos o autorización, 
licencias de construcción y edificaciones ba-
sadas en el Programa de Desarrollo Urbano 
del Centro de Población de Puerto Morelos 
2020-2030, que en su caso las autoridades 
responsables hayan emitido bajo esos pará-
metros”, se entiende en el dictamen del Juez 
Vázquez Morales.

En otro punto, el juzgador aclara que si se 
otorgan permisos, licencias o autorizaciones, 
deberán ser conforme al programa anterior 
o en concordancia con la Norma Oficial 
Mexicana NOM- 022-SEMARNAT-2003 que 
establece las especificaciones para la pre-
servación, conservación, aprovechamiento 

sustentable y restauración de los humedales 
costeros en zonas de manglar y la diversa 
Norma Oficial Mexicana NOM-059- SEMAR-
NAT-2010, denominada Protección am-
biental-especies nativas de México de flora 
y fauna silvestres-categorías de riesgo y es-
pecificaciones para su inclusión, exclusión o 
cambio-lista de especies en riesgo. 

Y por lo tanto, si se llegase a dar el caso 
de que se hayan otorgado autorizaciones con 
el PDU aprobado, se deben  suspender todas 
las actividades vinculadas con obras civiles 
hasta que la autoridad responsable reciba 
notificación sobre lo que se resuelva en la 
sentencia definitiva que se dicte en el juicio 
principal.

Finalmente, el Juez insiste que “la pre-
sente medida suspensiva se concede con las 
más amplias facultades que la Ley concede al 
juzgado y para conservar la materia del jui-
cio de amparo”. Cabe decir que otro amparo 
que analiza dicha autoridad relacionado con 
el mismo caso es el 430/2021, promovido 
por Silvia Cristina Moreno Valdez, pero ese 
aún no tiene resolución alguna. 

AMPAROS, RECURSO PARA 
SALVAR PUERTO MORELOS

PIDEN A SEMARNAT DESCONOCER EL PDU

m orgAnizAciones civiles de puerto morelos solicitAron A lA semArnAt que Así 
como Actuó con el de tulum, desconozcA el pdu de puerto morelos

m el pdu “FomentA el turismo mAsivo, el crecimiento urbAno desproporcionAdo y 
Además tolerA obrAs sobre mAnglAres que, en conjunto, ponen en riesgo los eco-
sistemAs costeros, hídricos y pArte del sistemA ArreciFAl mesoAmericAno”

Diversas organizaciones civiles de 
Puerto Morelos solicitaron oficialmente a 
la Secretaría de Medio Ambiente y Recur-
sos Naturales (Semarnat) que así como 
actuó con el PDU del municipio de Tulum, 
haga lo mismo y no sólo desconozca, sino 
también invalide jurídicamente el Pro-
grama de Desarrollo Urbano de Puerto 
M o r e l o s , pues se fomenta el turismo 

masivo, el creci-
miento urbano 
desproporciona-
do y obras sobre 
manglares, en-
tre otras cosas 
que afectan al 
medio ambien-
te.

M e d i a n t e 
una misiva en-

viada a la titular de la Semarnat, María 
Luisa Albores, le solicitan su intervención 
para frenar ese PDU que pone en riesgo el 
equilibrio local y compromete la preser-
vación de ecosistemas, además de que 
hacen hincapié en la ausencia y parcia-
lidad de la participación ciudadana, con 
personajes convocados a modo para ava-
lar el anteproyecto elaborado por el ayun-
tamiento de Puerto Morelos, aunado a que 
su aprobación fue “en lo oscurito”, a unos 
días de que la presidenta pidiera licencia.

Los colectivos firmantes argumentan 
que el PDU aprobado por el Cabildo fo-
menta el turismo masivo, el crecimiento 
urbano desproporcionado y además tole-
ra obras sobre manglares que, en conjun-
to, ponen en riesgo los ecosistemas coste-
ros, hídricos y parte del Sistema Arrecifal 
Mesoamericano (SAM) que es la base eco-
nómica del municipio.

Incluso –de acuerdo a lo expresado 
por miembros de algunos de los grupos–, 
la Semarnat no tiene pretexto para no ac-
tuar ante esta petición, pues la propia ins-
tancia federal en enero pasado advirtió al 
gobierno municipal que el PDU contrave-

nía el marco ambiental y no había garan-
tizado la participación ciudadana, por lo 
cual debía ser reajustado, señalamiento 
que nunca fue atendido, pues las autori-
dades encabezadas por Laura Fernández 
argumentaron que no estaban obligadas 
a ello.

Entre los puntos importantes que es-
tablecen los diversos colectivos –como 
Centro de Innovación e Investigación para 
el Desarrollo Sustentable (CIIDE), Flora 
Fauna y Cultura de México (FFyCM), Voces 
Unidas de Puerto Morelos, Transparencia 
por Quintana Roo, Puerto Morelos Sus-
tentable, Movimiento Latitud 21, entre 
otros–, y por los que piden la intervención 
de la Semarnat, es que el PDU aprobado 
por el Cabildo, convierte al Casco Antiguo 
en un uso de suelo Turístico Condominal 
(TC) que no existía en el PDU 2009, pero 
en la versión 2020-2030 casi todo cae en 
esta categoría, lo cual provocará un gran 
impacto urbano en la capacidad de carga 
de los sistemas de infraestructura.

De igual manera explican que se sobre-
densifica toda la zona costera, poniendo 
en riesgo al manglar y al arrecife de coral 

q u e 
han sido durante décadas la base de la ca-
lidad de vida de la población.

También advierten que otro tema 
grave es que este PDU “a modo” es que 
permite construir en zonas inundables lo 
mismo viviendas que comercios, lo que 
contraviene el propio Programa de Orde-
namiento Ecológico Local (POEL) vigente, 
el cual establece que no se podrán desa-
rrollar vivienda o cabañas en zonas con 
ese tipo de riesgo.
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Si bien por cuestiones de política se 
reservan de hablar más sobre el tema, 
pues afirman que ese asunto del PDU 
le compete aprobarlo o no al gobierno 
municipal, académicos de la Unidad de 
Sistemas Arrecifales (UASA) del Instituto 
de Ciencias del Mar y Limnología de la 
UNAM con sede en Puerto Morelos, afir-
maron que ellos revisaron la propuesta de 
actualización de dicho plan, incluso antes 
de que fuera sometido a Consulta Pública 
pero no se tomaron en cuenta sus obser-
vaciones.

Al respecto, el Dr. Marco Antonio Villa-
nueva Méndez, jefe de dicha Unidad Cien-
tífica, compartió con El Despertador de 
Quintana Roo el documento oficial mem-
bretado con el logotipo de la Universidad 
Nacional Autónoma de México, mismo 
que presentaron en su carácter de acadé-
micos desde diciembre pasado al Cabildo.

En el texto, de forma directa exhortan 
al gobierno de Puerto Morelos a no apro-
bar dicha versión del PDU y recomenda-
ron una revisión formal de la propuesta, a 
fin de lograr un documento más respetuo-
so con la población y el medio ambiente, 
que asegure su sostenibilidad y que inclu-
ya los aspectos sociales económicos y am-
bientales.

De hecho, se plasma que “los Académi-
cos de la Unidad de Sistemas Arrecifales 
del Instituto de Ciencias del Mar y Lim-
nología de la UNAM consideramos que el 
modelo de desarrollo que se plasma en el 
documento es incompatible con un desa-
rrollo social de calidad y ambientalmente 
sostenible”. 

Y se agrega: “considerando los eleva-
dos riesgos que el esquema de desarrollo 
propuesto implica para el bienestar de 
la población, pero también de los ecosis-
temas costeros del Municipio de Puerto 
Morelos, por ello solicitamos de la mane-
ra más atenta que dicho PDU propuesto, 
sea retirado de la Consulta Pública a fin de 

que pueda ser adecuadamente modifica-
do y que garantice un desarrollo urbano y 
ambiental sostenible asegurando el dere-
cho de la población a un medioambiente 
sano”.

Otro punto observado por los acadé-
micos de la UNAM es que el problema de 
fondo radica en que se planteó un progra-
ma desarrollista basado en un esquema 
de alta densidad urbana/hotelera y de ac-
tividad industrial/comercial masiva, con 
nulo apego a los lineamientos de susten-
tabilidad que determinan las leyes fede-
rales y estatales sobre la relación entre el 
desarrollo urbano y el entorno ambiental.

En este contexto, en el documento se 
remarca que en dicho PDU la sustentabi-
lidad social y ambiental quedó relegada 
al beneficio económico y se advierte que 
además es indiferente a los severos im-
pactos ambientales que este tipo de de-

sarrollo causa directa o indirectamente a 
los ecosistemas costeros y de tierra aden-
tro como selvas del área de influencia del 
centro urbano.

También observaron que el PDU con-
templa la construcción de cientos de miles 
de viviendas para el año 2030, ignorando 
la realidad ambiental y social del muni-
cipio y esa sobredensificación urbana es 
incompatible con el objetivo de preservar 
adecuadamente los valores culturales y 
ambientales de Puerto Morelos.

En resumen –se agrega– cualquier 
consecuencia o riesgo social o ambiental 
que deriven de dicha sobredensificación 
fueron simplemente ignorados a lo largo 
de todo el documento, aunado a que está 
plagado de muchos defectos técnicos y 
de contenido, así como de numerosas in-
congruencias e inexactitudes en práctica-
mente todos los temas importantes con-

templados, lo cual es grave porque se trata 
de un documento que pretende convertir-
se en la directriz del desarrollo urbano del 
municipio y por lo tanto, tendría que ha-
ber sido objeto de una profunda revisión y 
nuevos análisis mucho más rigurosos tan-
to de los riesgos como de sus posibles con-
secuencias medioambientales y sociales.

Finalmente, los académicos resaltan 
en el documento que desde 1982 la UASA 
ha formado parte integral de la comuni-
dad de Puerto Morelos con gente que tiene 
conocimientos y capacidades altamente 
especializados en materia de ecosistemas 
tropicales y por esa razón es que forman 
parte entusiasta y participativa del comité 
ciudadano para la actualización del PDU, 
aportando su opinión técnica siempre en 
defensa de la sostenibilidad del ambiente 
costero; sin embargo, “nuestra opinión 
tiene sólo un carácter consultivo como la 
de todas las que se vierten en un consejo 
que no decide y aprueba, sólo opina y los 
responsables de la formulación e integra-
ción del programa son exclusivamente las 
autoridades que generaron un documento 
siguiendo sus propios criterios, sin tomar 
en cuenta a la mayoría de nuestras opinio-
nes, como por ejemplo, se ignoró nuestra 
petición de no presentar este PDU a Con-
sulta Pública hasta no hacer una revisión 
integral al programa”.

ACADÉMICOS DE LA UNAM ADVIERTEN RIESGOS DEL PDU

GOBIERNO POCO TRANSPARENTE Y CORRUPTO
Para diversos grupos y co-

lectivos de ambientalistas de 
Puerto Morelos, la suspensión 
provisional que otorgó el Juez 
Segundo de Distrito es una 
buena notifica porque se trata 
de un PDU irregular y plagado 
de inconsistencias.

María del Carmen Rivas, 
directora del Parque Nacional 
de Puerto Morelos, estima que 
existen más de 15 amparos, lo 
que refleja la amplia inconfor-
midad que generó su aproba-
ción.

“El amparo es una de las 
herramientas jurídicas que están funcio-
nando y eso es positivo porque refleja que 
realmente dicho documento está mal desde 
origen”, expresó.

Por su parte, Luz María Guzmán, inte-
grante de Puerto Morelos Sustentable, esa 
suspensión provisional que concedió la au-
toridad federal “nos da el tiempo suficiente 
para que tanto los académicos como los co-
lectivos y ciudadanía se puedan seguir ex-
presando, y pedimos que se vuelva a hacer 
una consulta para que se tenga la oportuni-
dad de participar y recomponer todo lo que 
está mal dentro de ese documento aprobado 

‘en lo oscurito’ por el gobierno municipal”.
Es importante remarcar que con dicha 

suspensión el gobierno de Puerto Morelos 
está obligado a cancelar la emisión de per-
misos, autorizaciones, licencias de construc-
ción y edificaciones al amparo de dicho PDU 
que impulsó a toda prisa y sin reparo Laura 
Fernández Piña, ahora en campaña para una 
diputación federal.

Para especialistas y ciudadanos, es nece-
sario que se frene dicho documento y se ana-
lice cómo el desarrollo urbano desmedido ya 
ha puesto en jaque al ecosistema local, afec-
tando severamente los arrecifes y las dunas 
costeras. 

De acuerdo con Adrián Hernández Cha-
vero, miembro de Transparencia Puerto 
Morelos, en todo el estado hay demasiadas 
construcciones que están por aprobarse 
que rebasan los límites de sus PDU, lo cual 
es un error recurrente y “eso no lo podemos 
permitir aquí, estamos en píe de lucha por 
nuestros derechos y para tratar de detener 
un plan forjado de manera errónea desde 
origen”.

Para decenas de pobladores de Puerto 
Morelos, que se elevó a la categoría de muni-
cipio hace cinco años y que antes dependía 
directamente de Benito Juárez, incluidas las 
directrices de planeación, son muchos los 

errores que se han cometido en cuanto al 
crecimiento urbano y no es posible que aho-
ra con un PDU propio se quiera continuar 
con esas malas prácticas generada por la co-
rrupción de funcionarios del Ayuntamiento, 
comenzando por Laura Fernández quien lo 
encabezó en dos periodos, pues a unos días 
de pedir licencia y sin atender los múltiples 
señalamientos de ciudadanos, especialistas 
y organizaciones ambientalistas, apresuró la 
aprobación de dicho documento.

dr. mArco Antonio villanueva méndez.

mAríA del carmen rivas, directora del par-
que nacional de puerto morelos.

Adrián hernández chavero.
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NUEVO DIRECTOR DE DESARROLLO URBANO METIÓ LAS MANOS
De acuerdo con vecinos de Puerto Mo-

relos, hasta principios de diciembre pasado 
había la intención de hacer las modifica-
ciones y cambios al proyecto con base en 
las observaciones hechas por académicos 
y organizaciones civiles, pero adentro del 
Ayuntamiento hubo mucha presión de un 
grupo de empresarios inmobiliarios y ho-
teleros, quienes incluso fueron los que pro-
pusieron la llegada de Rolando Leonel Melo 
Novelo, hijo de Guadalupe Novelo Espadas, 
a la dirección de Desarrollo Urbano de dicho 
municipio.

Su nombramiento no fue una ocurren-
cia sino una imposición, porque la misma 
Laura Fernández Piña conoce las habilida-
des de Melo Novelo para manipular los PDU, 
como ya lo hizo en Benito Juárez en donde 
fungió como secretario de Ecología y Desa-
rrollo Urbano en la administración de Paúl 
Carrillo, incluso sabe de “legitimación” de 
tierras, pues durante parte del gobierno de 
Roberto Borge Angulo fue delegado del Re-
gistro Público de la Propiedad y el Comercio 
en esta ciudad.

En Cancún, Melo Novelo fue denun-
ciado por emitir una autorización para la 
construcción del hotel Riu Riviera Cancún, 
en virtud de que ese proyecto todavía no 
contaba con permisos federales, que es un 
requisito indispensable para la licencia de 
construcción.

Y justo con esa probada experiencia 
para manipular expedientes y otorgar li-
cencias sin los permisos correspondientes, 
el ahora titular de Desarrollo Urbano de 
Puerto Morelos sale a la defensa del PDU y 
niega que exista impedimento legal alguno 
para que se pueda usar.

De hecho, en reciente entrevista, dicho 
funcionario que radica en Cancún pero tra-
baja en Puerto Morelos, aseguró que “el PDU 
2020-2030 es el primer instrumento de pla-
neación urbana propio de este novel mu-
nicipio y su objetivo principal es sentar las 
bases del desarrollo urbano sostenible en 
un periodo de 10 años hacia el futuro” (sic).

Incluso, aseguró que dicha norma se 
formuló de acuerdo con lo establecido en la 
Ley de Asentamientos Humanos, Ordena-
miento Territorial y Desarrollo Urbano del 
Estado, y sostuvo que guarda congruencia 
con el marco de planeación federal y estatal, 
al considerar que compatibiliza los criterios 
en materia de regulación ambiental de los 
asentamientos humanos conforme a la le-
gislación ambiental en la materia.

Todas estas aseveraciones son comple-
tamente opuestas a lo que con conocimien-
to y causa señalan académicos, científicos y 
organizaciones sociales de Puerto Morelos, 

lo que deja en claro que el titular de Desa-
rrollo Urbano lo único que busca es confun-
dir a la ciudadanía, pues insiste falsamente 
en que el PDU aprobado está vigente y fir-
me, ya que desde su punto de vista, no hay 
ningún mandato judicial ni recurso legal 
que impida su aplicación.

Y en medio de todo esto, la Secretaría de 
Medio Ambiente y Recursos Naturales (Se-
marnat) ya analiza los permisos ambienta-
les para un hotel de 407 habitaciones, cuya 
inversión asciende a 90 millones de dólares 
para el municipio de Puerto Morelos.

De acuerdo a información de la misma 

gaceta ecológica de la dependencia federal, 
el proyecto consiste en un conjunto modu-
lar de cuatro niveles cada uno, con áreas te-
chadas y no techadas, ubicadas dentro de la 
poligonal del proyecto El Cid.

Esto ha encendido los focos de alerta 
de los grupos de ambientalistas de dicho 
municipio, pues podría tratarse del primer 
proyecto con el nuevo PDU, y allí radicaría 
la prisa de Laura Fernández Piña para apro-
barlo antes de solicitar licencia.

Otro de los proyectos que podrían ver-
se beneficiados con ese PDU a modo son 
los que se han pretendido durante muchos 
años en un polígono denominado “Milla de 
Oro”, localizado después del hotel Moon Pa-
lace hacia Puerto Morelos y en donde hay 
muchos interesados en desarrollar hoteles 
como la cadena Marriot e incluso la firma 
Desarrollos Turísticos Paso Victoria, que 
ha buscado urbanizar un área de 420 hec-
táreas en esa parte, aunado a los intereses 
existentes de los dueños de un conocido 
medio de comunicación de circulación es-
tatal.

m con lA suspensión otorgAdA por el juez, el gobierno de puerto morelos está 
obligAdo A cAncelAr lA emisión de permisos, AutorizAciones, licenciAs de construc-
ción y ediFicAciones Al AmpAro del nuevo pdu

m el director de desArrollo urbAno de puerto morelos, rolAndo melo novelo, in-
siste FAlsAmente en que el pdu AprobAdo está vigente y Firme y que no hAy ningún 
mAndAto judiciAl ni recurso legAl que impidA su AplicAción

m en cAncún, 
melo novelo Fue 
denunciAdo por 
emitir unA Auto-
rizAción pArA lA 
construcción 
del hotel riu ri-
vierA cAncún, A 
pesAr de que to-
dAvíA no contA-
bA con permisos 
FederAles
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ASÍ NOS VEMOS
Por | Edgar PRZ |

El Covid sigue Presente….

Algo que ha sido muy recurrente y em-
pleado a menudo es “la mentira”, la 
gente ya desconfía de las autorida-

des, de los legisladores y ahora hasta de la 
mayoría de los candidatos, quienes creen o 
piensan que la gente sigue siendo tan re-
ceptiva e incauta como hace algunos años.

El jueves circuló un audio en donde el 
gobernador daba un informe respecto a la 
situación de la pandemia y alertaba que 
de continuar el descuido y la no puesta 
en práctica de los protocolos sanitarios, el 
estado podría volver al semáforo rojo, esto 
alertó a más de uno y empezó la carrera de 
las suposiciones, de retornar a condiciones 
difíciles, del enclaustramiento y todo lo 
fuerte que trae la Pandemia. Lo dramático 
del caso es que nadie reparó de cuando era 
ese audio y al paso de las horas se conoció 
que fue del año pasado.

Existe gente que ese es su trabajo, 
sembrar miedo, infundir temor, distribuir 
eventos pasados que causaron mal, crear  
escenarios dantescos para que ellos se re-
gocijen y el pueblo sufra. Lo cierto, lo ver-
dadero, lo real es que aún no acreditamos 
la materia de la pandemia y ya varios hasta 
fiesta de graduación han realizado, otros 
están en los simulacros de su evento y to-
dos, la enorme mayoría ha relajado las me-
didas sanitarias.

Las estadísticas de los últimos días nos 
han dado un golpe espectacular, una bo-
fetada, un lapo para hacernos reaccionar, 
un aviso estruendoso de que en lugar de 
avanzar en el combate al flagelo vamos en 

reversa, estilo “campechano”, las condicio-
nes imperantes empiezan a apretar al sec-
tor salud y el sonido de la alarma se deja 
escuchar. Los informes dicen que ahora el 
sector joven es el más afectado y que no se 
contagian en sus centros de trabajo sino en 
el trayecto de estos a sus hogares y en sus 
casas, eso arroja la investigación.

Entonces el gobierno debe ser me-
nos condescendiente con los vehículos de 
transporte, con los autobuses, las vanes, 
los mototaxis, los taxis ya que están po-
niendo en riesgo a toda la industria turís-
tica y al retorno a la normalidad del estado. 
Imponer sanciones severas, dialogar con 
los líderes sindicales y pelarles la piña con 
datos y cifras, basta de tanta pusilanimi-
dad, de tanta vergüenza por no hacer nada, 
el estado empieza a caerse y da la impre-
sión que aún no se enteran.

Hace un año por estas fechas, al hacer 
el recuento de los daños, contábamos que 
nos faltaban amigos, conocidos, parientes, 
familiares cercanos y percibíamos que el 
bicho no reparaba, barría y mataba a todos 
por igual, parece que  ese simple detalle se 
ha olvidado, no lo recuerdan y aquí están 
los resultados.

El estado ya tuvo el asunto de los ca-
nadienses que se contagiaron en Tulum, 
el de los argentinos en Cancún, ya estuvo 
vetado y advertido por varias naciones de 
no visitar Quintana Roo, pero la vida se 
sigue desarrollando de manera normal, 
semanalmente sabemos que en Tulum las 
fiestas “rave”, están a lo máximo, todos los 

fines de semana en diferentes locaciones, 
¿y sabe qué?, en contubernio con las au-
toridades que les otorgan los permisos, la 
semana pasada clausuraron una fiesta en 
una caverna de Akumal y surge la pregun-
ta: ¿acaso las autoridades no se enteran de 
lo que pasa en su municipio? ¿O aprove-
chando la euforia y distracción de las cam-
pañas las realizan?

El problema del Covid nos atañe a todos, 
ya vimos que a la autoridad no le interesas 
aunque fallezcas, menos te mandaran una 
esquela de despedida,  la responsabilidad 
y decisión es de cada uno, no la evitemos y 
asumámosla como debe de ser.

Chetumal y otras ciudades están infec-
tadas, nos piden cumplir con la sana dis-
tancia, el uso de cubrebocas y el empleo 
de sanitizante, medidas que no se aplican 
o aparentan hacerlo. Un caldo de cultivo 
enorme son las campañas políticas, a los 
candidatos les interesa apantallar a sus 
oponentes y suben fotos de multitudes, de 
concentraciones en sus eventos, obvian-
do por supuesto estas medidas.  El Ieqroo 
y Cofepris deben ser más estrictos,  rigu-

rosos, aplicar sanciones y sacar tarjetas, 
no se vale que por “calentarles la mano”, 
pongan en riesgo la salud de la gente. Hay 
mucho por perder y esa debería ser la res-
puesta a su ineptitud y valemadrismo.

La gente también debe dejar a un lado 
su fanatismo electoral y ser más exigente 
con su persona, si se contagia no espere 
que las candidatas vayan a orar por ellos, 
vayan a preocuparse, no, sean ilusos y vean 
las postales de sus parientes y vecinos, no 
vale la pena perder la vida por una candi-
data que al final ni es tu pariente… ¿O no lo 
cree usted así?

Mejor seguiré caminando recordando 
al Chava Flores: “A qué le tiras cuando sue-
ñas mexicano, a hacerte rico en loterías de 
un avión, con sueños verdes no conviene ni 
soñar, a que le tiras cuando sueñas mexica-
no, mejor ponte a trabajar…”

En el momento en que Andrés Manuel López Obra-
dor, como presidente electo, expresó la frase “per-
dón, no olvido”, fue cuestionado por sus adversa-

rios y también por algunos de sus simpatizantes; estos 
últimos exigiendo una actuación más severa en contra 
de los depredadores del pasado reciente. El político ta-
basqueño insistió en que lo importante era ponerle 
“punto final” a la historia de corrupción e impunidad y 
que se acabara con la política impopular y entreguista 
para comenzar una etapa nueva. Señalaba que lo impor-
tante es que hacia adelante no haya perdón para ningún 
corrupto. Para rubricar sus palabras agregaba que no era 
su fuerte la venganza.

A poco más de dos años de manifestada esta oferta 
de “amnistía”, nos enteramos por los medios de infor-
mación de diversas denuncias en contra de funcionarios 
del pasado por presuntos actos de corrupción. Largo y 
prolijo sería enumerar estos casos pues día con día van 
apareciendo nombres que se añaden a la lista. La pre-
gunta pertinente es en qué ha parado la oferta de perdón 
y pensamos que la mejor explicación la podemos encon-
trar en una antigua historia de piratas que narraremos a 
continuación.

Durante un período aproximado de doce años, de 
1706 a 1718, en el territorio de Nasáu, archipiélago de 
las Bahamas, operó una base de los piratas caribeños 
en que hallaban refugio y centro de aprovisionamiento. 
Esta república pirata, como fue llamada, era autogober-
nada mediante un Código de Conducta establecido por 
los propios hombres del mar. Cabe señalar que la que ha-
bía sido una posesión inglesa, a consecuencia del ataque 
de una flota franco-española había quedado fuera del 

control de la Corona, quedando en manos de corsarios, 
filibusteros y piratas de diversas nacionalidades que di-
versificaron sus actividades. De tener como objetivo ro-
bar el oro de los galeones  españoles, riqueza que a su 
vez había sido sustraído de los virreinatos de América, 
los “ciudadanos” de la república pirata abrieron “nuevos 
mercados”, como dirían nuestros economistas neolibe-
rales.

Resulta que la restricción de atacar barcos  británicos 
desapareció poco a poco, siendo fuertemente afectada 
la economía de las “indias occidentales” y de las colo-
nias de norte américa, que dependían del comercio con 
Europa y del trabajo esclavo en las plantaciones; es de 
mencionar que al atacar a los navíos que transportaban 
el cargamento humano, los piratas fueron los primeros 
“abolicionistas” ya que liberaban a los cautivos y en mu-
chos casos los incorporaban a sus filas. 

Ante las quejas de los afectados, el Rey británico Jor-
ge I nombró a un antiguo corsario, Woodes Rogers, como 
gobernador de las Bahamas con el encargo de acabar con 
la piratería. Este personaje, conociendo las dificultades 
de la empresa por la fuerza del adversario, consiguió el 
perdón real para quien se acogiera a la amnistía y aban-
donara sus actividades delictivas, pudiendo conservar la 
riqueza anteriormente obtenida. El resultado fue exitoso, 
logrando que la mayoría de los implicados aceptaran el 
perdón real. Sin embargo, hubo un grupo que continuó 
con sus tropelías, siendo entonces perseguidos, apresa-
dos y por último, ejecutados como ejemplo para los que 
quisieran “volver a las andadas”.

Quizás hemos exagerado al comparar lo que pasó en 
la “república pirata de Nasáu” con lo sucedido en nues-

tra “república pirata neoliberal” porque hay diferencias 
sustanciales: la primera duró 12 años la nuestra 35; la 
riqueza sustraída por los piratas de Nasáu fue menor a la 
que se apropiaron “los de casa”; los de aquella isla tenían 
un código de conducta que respetaban, los de aquí se 
van “por la libre” y por último, la mayoría de los de aquel 
tiempo aceptaron el perdón real y comenzaron a portar-
se bien, mientras que los nuevos filibusteros de este país 
no se resignan y quieren regresar por sus antiguos fue-
ros. Quizás esto último sea la explicación a las denuncias 
que mencionamos al principio, el problema es que no va 
a haber espacio suficiente en los reclusorios.

Una antigua historia de piratas
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EL BESTIARIO
Por | Santiago J. Santamaría Gurtubay | @BestiarioCancun | @SantiGurtubay | www.elbestiariocancun.mx |

La vida no sigue igual, a pesar de lo que 
cantaba Julio Iglesias, el ‘viejo’ de Enrique 
Iglesias, el de los sencillos ‘Bailando’, ‘Due-

le el corazón’, ‘Hero’, ‘I like it’, ‘Súbeme la radio’, 
‘Tonight I’m lovin you’ y ‘Bailamos’… Como su 
nombre y apodo no indican, ‘La Benemérita’ es 
un cuerpo militar, creado por el duque de Ahu-
mada en 1844 para preservar la seguridad de 
los caminos y combatir el bandolerismo, que 
en mitad del siglo XIX infestaba el territorio 
nacional de Celtiberia Show. Desde su funda-
ción hasta hoy, se ha adaptado con proverbial 
lealtad a todos los regímenes establecidos, in-
cluida la Segunda República durante la Guerra 
Civil, y esta fidelidad ha hecho que fuera uti-
lizada en muchas ocasiones para aplastar con 
extremada dureza cualquier brote de rebeldía 
frente al poder constituido. El miedo a la Guar-
dia Civil está inscrito como un sello indeleble 
en el inconsciente de los españoles. Estuvieras 
dentro o fuera de la ley, vislumbrar de lejos en 
los caminos rurales de España las siluetas de 
una pareja con tricornio, capote y naranjero 
fue durante mucho tiempo siempre un mal 
trago. Puede que la derecha, gente de orden, la 
amara, pero muchos españoles de izquierdas la 
odiaban por llevarla asociada a episodios de la 
historia ibérica más negra, hasta el día en que 
este odio o temor comenzó a ser atemperado 
por el respeto que inspiraban sus motoristas 
en la carretera o su ejemplo en operaciones de 
salvamento en las que arriesgaban sus vidas.

Ante cualquier desorden siempre hay al-
guien que exclama: ¡Esto solo lo arregla la 
Guardia Civil! En eso estamos. La corrupción 
es hoy tan asfixiante como lo fue la plaga del 
viejo bandolerismo del siglo XIX. Los políti-
cos corruptos asaltan las instituciones como 
antiguamente los bandidos asaltaban las dili-
gencias en los caminos, y parece que de ellos 
ya solo puede librarnos de nuevo esta Guardia 
Civil del UCO, altamente tecnificada. Ahí la 
tienes sacando mierda a destajo todos los días 
para llevarla a los jueces en una operación de 
salvamento nacional. Si la derecha también ha 
comenzado a temer a la Guardia Civil, se acabó 
la fiesta. La Unidad Central Operativa (UCO) es 
el órgano central del servicio de Policía Judicial 
de la Guardia Civil de España, encargado de la 
investigación y persecución de las más graves 
formas de delincuencia y crimen organizado, 
ya sea nacional o internacional, así como del 
apoyo a Unidades Territoriales de Policía… La 
Guardia Nacional de México es lo más parecido 
al cuerpo policial español el que tenía un lema 
en todos los cuartelillos: ‘Todo por la Patria’. Su 
principal función es la de proporcionar segu-
ridad pública a los Estados Unidos Mexicanos. 
Fue creada por decreto en el Diario Oficial de la 
Federación el 26 de marzo de 2019, como parte 
de la estrategia del presidente Andrés Manuel 
López Obrador para combatir la delincuencia 
organizada en el país.

Hablemos de política estatal con ‘label’ en 
nuestro Quintana Roo. Las ostras y sus pa-
rientes caribeños, los ostiones, son moluscos 
bivalvos que filtran más de mil litros de agua 
al día. Otro tanto sucede con los mejillones y 
almejas cultivados en las bateas. Estos molus-
cos encerrados cada uno en su propio capara-
zón están unidos por la misma corriente ma-
rina que atraviesa sus cuerpos y deja en ellos 
el plancton microscópico con que se alimen-
tan. A menudo sucede que por sus entrañas 
discurre agua contaminada, y en este caso, si 
no es correctamente filtrada, quien consuma 
estas ostras, ostiones, mejillones y almejas se 
expone a una grave intoxicación. Filtrar o no 
filtrar, he aquí una propiedad de los moluscos y 
de algunos políticos de Cancún, Playa del Car-
men, Chetumal, Isla Mujeres, Cozumel… Ya se 
sabe que este país, que se mueve entre el pe-
simismo histórico y el triunfalismo desaforado, 

está lleno de magníficas individualidades en el 
campo de la ciencia, de la medicina, del arte in-
ternacional, del deporte de élite, de las empre-
sas constructoras y, por otra parte, la mayoría 
de sus ciudadanos corrientes constituyen un 
ejemplo de solidaridad, de alegría de vivir y de 
resistencia ante la adversidad. Pero sucede que 
tan nobles ciudadanos se ven obligados a tra-
garse una enorme cantidad de toxinas, que a 
cada hora generan las redes sociales amén de 
los medios de comunicación. Si los casos de 
corrupción atraviesan día y noche sin parar, 
como una corriente fétida, el cuerpo social, 
¿no seremos los ciudadanos anónimos como 
los mejillones y almejas colgados de las bateas, 
incapaces de filtrar tanta basura política, y nos 
hemos quedado sin capacidad de respuesta, 
humildes intoxicados siempre dispuestos a 
consumir, pese a todo, una y otra vez las mis-
mas ostiones podridos? Estamos en momentos 
electorales y recibimos ‘remitidos publicita-
rios’, pagados o no, de unas élites corruptas, 
sin que la Justicia se moleste en investigarlos. 

El ideal de la Política es la Justicia, enten-
dida como la concreción en términos de equi-
dad, de la distribución igualitaria de bienes y 
derechos, según las necesidades y esfuerzos de 
cada uno, y de acuerdo a determinado modelo 
social. Platón definió a la Justicia como el dar a 
cada cual lo que le pertenece, y Ulpiano, jurista 
romano, la reiteró en sus preceptos fundamen-

tales, como la perpetua y constante voluntad 
de otorgar lo que le corresponde a cada uno. 
La Justicia es un valor, un ideal a alcanzar y 
varía de acuerdo al tiempo y al lugar. Obtener 
territorios por conquista fue considerado justo 
en épocas precedentes, como también lo fue la 
esclavitud; e incluso determinar lo que a cada 
uno le corresponde, no es una tarea demasiado 
fácil, aún para los sabios o prudentes, a los que 
se refería Platón. Esta es la justicia distributiva, 
a la que Aristóteles añade la Justicia correctiva, 
actualmente impuesta a través del Poder Ju-
dicial, que implica restablecer a través de un 
castigo, la Justicia, cuando alguien voluntaria-
mente ha perjudicado a otro violando lo que le 
corresponde a cada uno. Por ejemplo, el ladrón 
al quitarle a otro lo que le pertenece, le pri-
va de lo que le corresponde, y él se enriquece 
con algo que no le corresponde, y que debe 
restituir, más la aplicación de la pena corres-
pondiente, para que la Justicia vuelva a regir. 
Aristóteles, que atribuyó al hombre la caracte-
rística de animal político, asumió que el fin es 
lograr una convivencia justa dentro de la polis.

En mis tiempos de estudiante en la Fa-
cultad de Ciencias de la Información, de la 
Universidad del País Vasco, en Bilbao, Espa-
ña, recuerdo a un profesor gallego del pueblo 
de Allariz, Orense, quien en plena fiebre del 
marxismo leninismo en Europa, era valiente y 
capaz, al igual que Albert Camus, el autor de 
‘El Extranjero’ y ‘La Peste’, de cuestionar las 
consignas internacionalistas que emanaban de 
Moscú la otra ‘madre patria’, la extinta Unión 
Soviética. “¿Saben Ustedes cuál fue la gran 
aportación de ‘El Manifiesto Comunista’ es-
crito por Carlos Marx y Federico Engels, cuya 
misión era proclamar la desaparición inminen-
te e inevitable de la propiedad burguesa en su 
estado actual? Hasta 1848, los libros antiguos 
nos narraban la entrega al profeta Moisés por 
parte de Dios de unas tablas con Diez Man-
damientos. El séptimo de ellos decía escueta 
pero muy claramente ‘No robarás’. A partir de 
‘El Manifiesto Comunista’ desaparece el robo, 
siendo sustituido por decomiso social…”. Los 

antiguos bandoleros evocaban la figura de Ro-
bin Hood, un arquetípico héroe y forajido del 
folclore inglés medieval. Inspirado por Ghino 
di Tacco y en honor a un hombre llamado Ro-
bin Longstride o Robin de Locksley, quien era 
de gran corazón y vivía fuera de la ley, escon-
dido en el Bosque de Sherwood y de Barnsdale, 
cerca de la ciudad de Nottingham. Repartía sus 
botines con los pobres. No sabemos si el espí-
ritu de Robin Hood se instaló en los corazones 
de los gobernadores priistas y panistas… ¿De 
qué se carcajeaban Felipe Calderón y Enrique 
Peña Nieto…?

Cancún es todavía una ciudad habitable, 
sus vecinos no se comportan como los políti-
cos disociados. Si los científicos se dedicaran a 
desacreditar los descubrimientos que realizan 
otros equipos de investigación y por principio 
solo aceptaran los avances de la ciencia que 
salen de su propio laboratorio, es decir, si se 
comportaran como lo hacen los políticos con 
la ideología, ¿no estaría la ciencia todavía en 
poder de la fe o incluso de la Inquisición? En 
psicología, el término disociación describe una 
amplia variedad de experiencias que pueden 
ir desde un leve distanciamiento del ambien-
te circundante hasta distanciamientos más 
graves de la experiencia física y emocional. La 
principal característica de todos los fenóme-
nos disociativos consiste en el distanciamiento 
de la realidad, en contraste con la pérdida de 
la realidad, como ocurre en la psicosis. Las ex-
periencias disociativas se caracterizan además 
por la presencia de una variedad de construc-
ciones mentales maladaptativas en la capaci-
dad imaginativa natural de la persona. Sigmund 
Freud, un médico neurólogo austriaco de ori-
gen judío, padre del psicoanálisis y una de las 
mayores figuras intelectuales del siglo XX con-
sideró la disociación como un comportamiento 
de la psique aprendido durante la infancia, se 
creía antes que las personas que permanecían 
en un estado pre-edípico, presentaban tras-
tornos disociativos debido a la disruptiva entre 
el resentimiento e impotencia de la imagen de 
autoridad y el sentimiento protector que estos 
mismos dan. Si los médicos en lugar de curar 
enfermos, se pasaran el día metiéndose zanca-
dillas mutuamente por los pasillos del hospi-
tal y cada uno pusiera en duda la honestidad 
y la competencia de otros colegas, es decir, si 
se comportaran como lo hacen los políticos 
con sus adversarios, ¿acaso no causaría terror 
ponerse en sus manos? Si los farmacéuticos 
proclamaran que las medicinas que expende 
la farmacia de la otra esquina pueden causar 
daños irreparables a la salud, es decir, si se 
comportaran como lo hacen los políticos con 
el programa de otros partidos, ¿quién sería el 
estúpido que les confiara una receta?

Si los maestros, lejos de transmitir un co-
nocimiento libre y sosegado, optaran por en-
venenar el cerebro de los alumnos con bajas 
pasiones, es decir, si se comportaran como 
lo hacen los políticos con el patriotismo, ¿no 
estaríamos todavía en la caverna? Si los ten-
deros en lugar de vender sus mercancías a un 
precio razonable, se pasaran el día de juzgado 
en juzgado, de cárcel en cárcel, es decir, si se 
comportaran como lo hacen los políticos con 
la corrupción, ¿no sería el comercio lo más 
parecido a una escuela de malhechores? Si 
un empresario se viera obligado a aceptar a 
un ejecutivo cuyo talento fuera similar al de la 
mayoría de nuestros políticos, ¿no estaría tem-
blando ante la probable quiebra de su negocio? 
Por fortuna Cancún es todavía una ciudad ha-
bitable al igual que el resto de los municipios 
de Quintana Roo y de México gracias a que los 
científicos, médicos, maestros, empresarios, 
comerciales, dueños de abarrotes, sacerdotes 
y obispos… no se comportan como los políti-
cos, disociados en su mayoría. 

‘El Manifiesto Comunista’, del robo al decomiso social
La corrupción, el nuevo bandolerismo del siglo XXI. Los políticos asaltan las instituciones como antiguamente los bandidos 
asaltaban las diligencias en los caminos. La derecha y sus ‘yuppies’ comienzan a temer a la Guardia Civil en España, la Interpol 
busca y captura a los gobernadores de la Generación X, Baby Boomers y casi Millennials en México…
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RANGEL ROSADO 
/ SALVADOR CANTO

“No me temblará la mano para resolver 
por completo el tema de la recolección 

de la basura y a pesar de las amenazas 
que han vertido en mi contra y por más 
poderoso que el otro sea, nos asiste la 
razón y siempre hay que ver el bien uni-
versal sobre cualquier interés particular”, 
expresó la  candidata de la alianza “Jun-
tos Haremos Historia”, Mara Espinosa, al 
comprometerse en entrevista con El Des-
pertador de Quintana Roo a que Cancún 
seguirá limpio.

Dijo que por cerrarle las puertas a los 
negocios turbios a miembros de la “ma-
fia del poder”, ha sido objeto de múlti-
ples ataques a su persona e incluso a su 
familia, inventando mentira tras mentira 
para ponerla en una “cubeta de corrup-
tos”, cuanto en realidad “los corruptos 
son ellos, es gente que quiere borrar 30 
años de lucha social con una guerra sucia 
y ruin, gastado un dineral en publicidad 
pagada”.

Además, explicó que quienes la es-
tán acusando es gente que no quiere que 
le vaya bien a Cancún y que consolide la 
Cuarta Transformación, pues sostuvo que 
los cimientos ya fueron colocados para el 
cambio y tener una mejor ciudad, pero 
para ello es necesario darle seguimiento 
a un proyecto de gobierno y por esa razón, 
Morena es la opción el próximo 6 de junio.

—¿Cómo va la campaña y cuál es el 
compromiso que está haciendo con 
la ciudadanía?

—Vamos muy bien, en esta campaña 
diferente en medio de una pandemia y 
estamos preponderando la vida y la sa-
lud, pero no dejando de hacer lo que tene-
mos que hacer que es platicar con la gen-
te. Una campaña en donde tenemos que 
agradecer el cariño de tantas personas, 
en las supermanzanas, en las colonias 
con quien hemos platicado, mucho a tra-
vés por la vía virtual porque hoy el mundo 
nos pone en una situación diferente, las 
redes sociales nos dan esa oportunidad 
de poder hablar con la gente. Soy una lu-
chadora social, tengo 30 años recorriendo 
las calles de Cancún, escuchar requiere 
de una gran disciplina y lo seguiremos 

haciendo para poder transformar estas 
solicitudes, estas inquietudes en políticas 
públicas en beneficio de las y los benito-
juarenses.

—A Mara Lezama se le ha caracte-
rizado por ser una luchadora social 
y lo ha demostrado en los últimos 
años en donde incluso se han 
sentado las bases de la transforma-
ción, ¿qué falta para la consolida-
ción?

—Para poder lograr esta transforma-
ción de la 4T, abatir esa brecha de des-
igualdad que existe y es histórica en una 
ciudad que creció a dos dígitos, que es el 
proyecto más exitoso de México turísti-
camente hablando, también creció con 
flagelos y estos son esta brecha que de 
manera histórica en vez de irse cerrando 
se van agrandando. En la 4T lo que que-
remos es abatir esa brecha, hacerla más 
corta y acercar esos dos cancunes que 
existen. No se puede edificar una trans-
formación si no tienes cimientos sólidos, 
lo que se ha hecho desde que llegó la 4T a 
Cancún es hacer estos cimientos sólidos 
de bases firmes. Hablando por ejemplo 
de gobiernos honestos, transparentes 
era hacer la base de un gobierno digital 
y un gobierno en donde hubiera orden, 
pues en donde hay desorden se genera la 
corrupción, había que poner orden, era 
inconcebible que no hubiera reglamen-
tos y una vez cumplido esto, para seguir 
transformando a Cancún en un gobierno 
honesto, transparente, cercano, había 
también que edificar mucho en torno a 
la justicia social, teníamos que buscar el 
tema de presupuestos participativos, el 
tema de que el recurso llegue a donde tie-
ne que llegar y cómo debe de llegar, pues 
debe de ser sagrado. En ese tenor, ya he-
mos edificado estos cimientos para poder 
transformar lo que se requiere hacer para 
lograr esta justicia social y con ello lograr 
esta consolidación mediante un proyecto 
de gobierno que la gente ya conoce.

—¿Cómo visualiza Mara Lezama a 
Cancún en unos 10 años?

—Justamente en este proceso de 
transformación, llevamos muchos años 
con diferentes formas de gobernar y para 
migrar a la transformación, tenemos que 

CONSOLIDAREMOS LA 
TRANSFORMACIÓN 

DE CANCÚN: 
MARA LEZAMA

No me temblará 
le mano para re-
solver el tema de 
la recolección de 
la basura, a pesar 
de las amenazas 
contra mí y mi 
familia; las cam-
pañas negras no 
podrán borrar 30 
años de lucha so-
cial, dice la can-
didata de Juntos 
Haremos Historia 
a la presidencia 
de BJ

HAGO EL COmpROmISO DE mODERNIzAR, 
REENCARpETAR y HACER DEL buLEVAR 

COLOSIO uNA puERTA DE ENTRADA DIGNA 
A CANCúN

HEmOS EDIfICADO LOS CImIENTOS pARA 
AbATIR LA bRECHA DE DESIGuALDAD y 

LOGRAR ESTA CONSOLIDACIÓN mEDIANTE 
uN pROyECTO DE HONESTO, TRANSpA-

RENTE, CERCANO
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seguir trabajando; veo a lo largo de unos 
10 años a un Cancún transformado con 
una brecha acortada en esta justicia so-
cial, pero para eso hay que trabajar mu-
cho y a marchas forzadas, veo un Cancún 
sin duda alguna más moderno con bien-
estar para todos, veo un gran avance en 
la lucha en pro del alto a la violencia de 
género, veo a 10 años una recuperación 
de la paz después de un trabajo que tie-
ne que ser exhaustivo para atacar el ori-
gen de la violencia, atacar las adicciones 
que es un problema y un flagelo que va 
directamente relacionado con índices de 
delincuencia y de violencia intrafamiliar. 
Veo un Cancún que siga creciendo, pero 
insisto, con prosperidad compartida.

—A pesar de las complicaciones a 
causa de la pandemia que impide 
hacer una campaña abierta y direc-
ta como siempre, hay acercamiento 
con la gente a través de las redes 
sociales y en ese sentido, ¿cuál es 
el compromiso que estás haciendo 
con la ciudadanía?   

—Consolidar el proyecto de nación, 
este bienestar para todas y todos, es ver-
dad, hoy tenemos que ser responsables y 
lo digo con todas las letras, tenemos que 
predicar con el ejemplo, tenemos que 
preponderar la salud, tenemos que ha-
cer lo propio y decirle a la gente que se 
cuide, estamos en un semáforo en el que 
tenemos que ser sumamente cuidado-
sos. De por sí la pandemia nos obliga al 
uso de cubrebocas y gel antibacterial, a 
mantener la sana distancia, es una cam-
paña diferente y no por ello puedes dejar 
de platicar, hoy las redes sociales te dan 
esa oportunidad de compartir y hacer 
compromisos. Yo soy una persona que 
he caminado siempre las calles, tengo 30 
años de hacerlo, conozco perfectamente 
lo que sucede en cada rincón de Cancún, 
conozco perfectamente los más de 120 
asentamientos irregulares, los flagelos, 
pero también la experiencia nos da una 
oportunidad de poder traducir todos es-
tos sentimientos en políticas públicas y 
poder avanzar en esto que pide la ciuda-
danía. Así que el compromiso es que esta 
4T se traduzca en bienestar para todas y 
para todos, se traduzca en que no exista 
familias en donde se vayan a dormir sin 
tener un alimento en la mesa, que se tra-
duzca en el empoderamiento de las mu-
jeres para que puedan tener una manera 
de sacar adelante a sus hijos, que se tra-
duzca en bienestar para adultos mayo-
res que también quieren empoderarse y 
quieren una oportunidad. Que se traduz-
ca en trabajar todos de la mano por abatir 
este flagelo terrible como es la violencia 
en contra de las mujeres, trabajar en pro 
de la equidad de género y trabajar desde 
nuestra trinchera para poder lograr lo 
que la ciudadanía quiere que es una me-
jor calidad de vida y bienestar para todas 
y todos los benitojuarenses.

— Existen reclamos de transportis-
tas e incluso ciudadanos en general 
por el mal estado del bulevar Colo-
sio, que es la puerta de entrada a 
Cancún, ¿tiene alguna propuesta de 
atención?

— Claro que sí, y creo que es un sentir 
de la ciudadanía, por el bulevar Colosio 
transitan muchos estudiantes, madres, 
padres, trabajadores que laboran en 
otros municipios y que llegan a su casa 
que es Cancún, muchos maestros, gente 
que colaboran en el aeropuerto y es evi-
dente que lo hacen por una vía que está 
en malas condiciones y más cuando fue 
severamente afectada por dos huracanes 

y una tormenta tropical. Estamos hablan-
do de una vía que tiene muchos años que 
se hizo y el compromiso es modernizar, 
reencarpetar y hacer del bulevar Colosio 
una puerta de entrada digna a Cancún. 
Hago el compromiso de transformar esta 
vialidad en donde puedan transitar todas 
las personas que pasen por ese arroyo 
vehicular y además, haya una moderni-
zación como tal. Hoy tenemos unas ciclo-
pistas, alguna inversión importante para 
el transporte intermodal en donde la gen-
te puede caminar en las banquetas, hacer 
ejercicio en la ciclovía y esta parte del bu-
levar Colosio tiene que ser no sólo el reen-
carpetamiento, sino una transformación, 
una modernización con camellón digno y 
creo que esto será una justicia para todas 
y todos y es un compromiso su rehabilita-
ción como lo merece Cancún.

— La gente se pregunta por qué 
Mara Lezama busca la reelección. 

— Es un tema de continuidad, no he-
mos concluido el trienio pero práctica-
mente llevamos un año y dos meses en 
pandemia en donde todo se paralizó, to-
dos los proyectos, incluso los de ejes cen-
trales como es esta justicia social tuvieron 
que esperar porque no hubo recaudación, 
porque preponderamos en los momentos 
más difíciles de Cancún, la vida y la salud, 
enfocamos nuestras baterías a lograr salir 
de esta situación tan complicada porque 
la pandemia trató de arrinconarnos en el 
miedo, pero jamás en la desesperanza, 

por lo que teníamos que hacer todo para 
salir adelante. Tomar esas decisiones nos 
llevó al primer lugar en la no movilidad y 
se demostró cómo Cancún ha sido ejem-
plo de protocolos sanitarios, se demostró 
que fuimos los primeros en recibir el sello 
de seguridad para viajes de la WTTC y nos 
convertimos en el primer destino que re-
cibió la primera convención más impor-
tante en materia de turismo y teníamos 
que enfocar esas baterías, y se quedaron 
muchas cosas que no nada más aquí, en 
el mundo entero; entonces es un tema de 
continuidad y lo digo con todas las letras, 
hemos puesto los cimientos, pero para 
poder demostrar esta transformación en 
Cancún tenemos que culminar el proyec-
to, y por eso le estoy pidiendo el voto a la 
ciudadanía para consolidar esta 4T en be-
neficio de los más necesitados.

—En estos días de campaña ha 
tenido reuniones con cámaras y 
organismos productivos de Cancún, 
¿cuáles han sido los acuerdos y 
compromisos de campaña que se 
han firmado con ellos?

—Hemos firmado compromiso con los 
artistas porque la cultura es importante y 
nadie pueda dejarla en el último cajón y 
ha sido de verdad una bocanada de aire 
fresco para ellos, hemos firmado com-
promiso de obra inclusiva porque no po-
demos firmar hacia un crecimiento si no 
lo vemos con inclusión, toda la obra será 
inclusiva e incluso también los recintos 

de gobiernos tendrán que ser inclusivos, 
hemos firmado un compromiso en donde 
la gente pueda compartir con sus masco-
tas porque en muchas familias la mascota 
es parte de la familia y no tienen un lu-
gar en dónde compartir y la verdad me da 
mucho gusto poderlo hacer, hemos firma-
do el compromiso de la modernización 
del bulevar Colosio que es fundamental, 
hemos firmado un compromiso con el 
CCE con quienes queremos incentivar la 
inversión para todos los pequeños, me-
dianos y grandes empresarios, hemos 
firmado un compromiso con Canadevi 
con quienes hemos arrastrado el lápiz en 
donde incluso hablando de la inclusión 
también serán parte importante.

— En los últimos años ha habido 
cambios en materia de seguridad 
pero no han sido suficientes, en ese 
contexto, ¿cuál es el compromiso 
con los benitojuarenses?

—Trabajar fuerte en el origen de las 
violencias, trabajar en las diferentes aris-
tas en busca de recuperar la paz, tenemos 
que trabajar para atender una descom-
posición de tantos años, pues no llegó la 
inseguridad de la noche a la mañana, ya 
tiene muchos años la descomposición de 
un flagelo que nos viene azotando y que 
ha ido creciendo. Por eso tenemos que 
trabajar con todos los esfuerzos posibles, 
el gobierno federal, con el estatal y el mu-
nicipal para dar los resultados. Tenemos 
dos tipos de delitos, del fuero federal y 
del fuero común, y a nosotros nos toca 
coadyuvar para que se recupere esta paz 
y tenemos que trabajar en la prevención 
del delito y para lo cual hay proyectos 
maravillosos, pero insisto, tenemos que 
trabajar en el origen de las violencias, que 
hoy cuando se habla de poner las bases y 
los cimientos, son una realidad desde que 
llegó la 4T a Cancún y tenemos que redo-
blar esfuerzos para poder avanzar en los 
objetivos. Tenemos que impulsar la cultu-
ra, el deporte, que existan oportunidades 
de oficios, empoderar a las mujeres y hay 
que seguir trabajando en una estrategia 
en conjunto con la Marina, el Ejército, 
la Guardia Nacional, la Policía Quintana 
Roo, trabajar mucho en la capacitación de 
la policía, en la limpieza de las corpora-
ciones, trabajar fuertemente en el tema 
de reacción, en los equipamientos, en los 
uniformes y refrendar con los policías a 
que continúe cinco veces más su seguro 
de vida que antes era muy bajo, que ten-
gan un lugar en dónde hacer ejercicios y 
hoy tienen ya dos canchas, tienen vesti-
dores, baños, ejercitadores y también es 
importante motivarlos en ese tema. Te-
nemos que seguir trabajando para poder-
los dotar de herramientas como cámaras 
corporales, las cámaras en la calle y todos 
de la mano poder recomponer el  tejido 
social, recuperar la paz en base a una es-
trategia conjunta entre el gobierno fede-
ral, el estatal y el municipal. 

—¿Ya presentó su 3 de 3?
—Ya la tenía presentada, hice una re-

expedición porque creo que si hablamos 

DEbEmOS TRAbAjAR fuERTE EN EL 
ORIGEN DE LAS VIOLENCIAS, EL GObIERNO 
fEDERAL CON EL ESTATAL y EL muNICIpAL, 
pARA ATENDER uNA DESCOmpOSICIÓN DE 

AñOS, puES NO LLEGÓ LA INSEGuRIDAD 
DE LA NOCHE A LA mAñANA

HEmOS puESTO LOS CImIENTOS pERO 
TENEmOS quE CuLmINAR EL pROyEC-
TO DE TRANSfORmACIÓN DE CANCúN, 

y pOR ESO LE ESTOy pIDIENDO 
EL VOTO A LA CIuDADANíA
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de transparencia, de combate a la co-
rrupción, mi vida es un libro abierto, yo 
siempre he hecho mis declaraciones, hoy 
fue diferente, había que subirlo a la pági-
na y de forma digital, porque insisto, ya 
la había presentado y volví a hacer hace 
unos días, pues el objetivo es que tienes 
que actuar con transparencia y hay mos-
trar todo lo que tengas que mostrar con el 
objetivo de apelar precisamente ese com-
bate a la corrupción cuando tenemos las 
manos limpias, cuando sabemos que te-
nemos la oportunidad de mostrar lo que 
se ha ganado con el sudor de la frente du-
rante mucho tiempo y yo apelo siempre a 
esa transparencia.

—Otro tema que inquieta a los ciu-
dadanos es el asunto de la recolec-
ción de la basura que ha sido tam-
bién complicado para los gobiernos, 
¿va a continuar con el plan que se 
inició o qué va pasar?

—Cuando escuchamos de la mafia del 
poder, cuando escuchamos sobre los fla-
gelos que existen durante años y que no 
pasa nada, nos damos cuenta que existe 
este tipo de situaciones. Una concesión 
que tenía la responsabilidad de mantener 
limpio a Cancún y que no se hizo, que en 
vez de tener cierta cantidad de camiones 
tenía otra y al final nos encontramos en 
medio de una pandemia que era un pro-
blema severo en materia de salud, convi-
viendo con otro problema de salud y eso 
no lo podemos permitir. Hay momentos 
que ante problemas grandes hay que to-
mar decisiones grandes y yo quiero que 
quede claro, a mí no me tiembla la mano y 
no me tiembla en decir que las cosas que 
están mal se tienen que ir y no me tiembla 
la mano por más poderoso que el otro sea, 
decir que nos asiste la razón y que siem-
pre hay que ver sobre un bien universal 
sobre cualquier interés particular. Hoy 
me da mucho gusto decirlo que en base a 
mucho esfuerzo, en base también a ame-
nazas directas a mi celular por esa deci-
sión, estamos con un Cancún limpio, una 
decisión bien complicada que cuando te 
quieren involucrar y hacerle daño a tu fa-
milia claro que asusta, pero como lo dice 
“ya saben quién”, el pueblo manda, las 
decisiones son en pro de los benitojua-
renses, no hay más que tomar la decisión, 
azotar la mano sobre la mesa y hacer lo 
que conforme a la ley debe de ser. Hoy me 
da gusto decir que Cancún está limpio y 
así va seguir, ese también es mi compro-
miso para que la gente pueda caminar por 
sus banquetas y no tenga los montones de 
basura. Pero además, déjame decirte que 
la gente que trabaja haciendo esta labor, 
tiene sus prestaciones como debe de ser 
que es otra parte que había un reclamo 
de parte de los trabajadores y hoy están 
uniformados, tienen sus prestaciones de 
ley, reciben su sueldo en tiempo y forma 
y hacen el trabajo con un inmenso cariño 
y lo que queremos es un Cancún limpio y 
tenemos que ser parte de que esto suceda 
y que continúe.

— Toda su carrera ha sido comu-
nicadora y una luchadora social y 
siempre ha visto por la gente, ¿hoy 
Mara Lezama ha sido atacada con 
una guerra sucia, cómo ve esta 
situación?

— Tengo tanto que agradecerle a Dios, 
me ha dado la oportunidad de tener un te-
cho en donde dormir, de tener comida en 
mi mesa, de estudiar una carrera univer-
sitaria que me lo proveyeron mis padres, 
quienes también me enseñaron que esas 
bendiciones se tienen que traducir en ha-
cer el bien sin esperar nada a cambio y 

en tender la mano cuantas veces se tenga 
que hacer y desde la trinchera en la que te 
encuentres y es así como desde bien chica 
hacía labor social y vinculo mi faceta pro-
fesional con la labor social. Son 30 años 
de luchadora social, escuchar  muchas 
historias, de decirles a las mujeres que 
quien ama no lastima y creo que debemos 
seguir trabajando en ese tenor, estos 30 
años de lucha social se deben de traducir 
para tomar decisiones que sean de forma 
positiva como siempre lo he hecho. Sin 
embargo, desafortunadamente hay gente 
que quiere borrar estos 30 años de lucha 
con una guerra sucia, ruin y lo voy a decir 
con todas las letras y me han inventado 

desde una casa blanca que no existe, y 
han inventado lo mismo y lo mismo, y han 
gastado un dineral en publicidad pagada 
porque además las publicaciones dicen: 
publicidad pagada por… y ahí te das cuen-
ta de la ruindad que quieren tirar por la 
borda una carrera de 30 años y eso no lo 
podrán hacer porque lo tengo en el alma 
porque es parte de mi vida, de los valores 
que me entregaron mis padres. Esta gente 
insiste que me pongan en la misma cube-
ta como a los otros corruptos como ellos, 
y dicen que una mentira dicha mil veces 
se convierte en verdad, yo no lo creo, la 
verdad es verdad y la mentira es menti-
ra y vamos poniéndole a cada acción lo 

que le corresponde y todo lo que nos han 
inventado son mentiras y no pueden po-
nernos en una misma cubeta que no es 
verdad, los corruptos, los que se enrique-
cieron son ellos, nosotros somos gente 
honesta por acortar esas distancias, que 
buscamos esa Cuarta Transformación y 
que creemos que unidos podemos lograr 
cosas extraordinarias para los que menos 
tienen. Y así como han inventado que me 
he comprado coches “en cash”, que hay 
una “casa blanca” e inventan una y otra 
vez porque le dan vuelta al mismo asun-
to, son mentiras de gente que no quiere 
que llegue la 4T porque evidentemente se 
les acaban sus negocios y sus cochupos y 
vivir del dinero del pueblo, el cual es sa-
grado, y por ello seguiré siendo luchadora 
social hasta que mi corazón deje de latir.

— Sin embargo, es evidente que a 
menos de tres semanas de que con-
cluyan las campañas, los ataques 
podrían continuar, ¿cómo los afron-
tará?

— De frente, con la frente en alto, con 
una historia que me respalda de 30 años, 
con una vida de 52 años impecables en 
donde los valores son parte inherente 
que me han enseñado mis padres. Los 
tenemos que afrontar con la verdad, de-
cirle a la ciudadanía que no duden, que 
vayan al Registro Público de la Propiedad 
y chequen los bienes que tengo produc-
to del esfuerzo y trabajo. La gente sabe 
quién soy y por eso les pido que no crean 
eso que circula por las redes sociales, 
en donde pagan cualquier cantidad de 
dinero para tratar de cambiar la imagen 
hacia mi persona y ponerme en una cu-
beta a la que no pertenezco, pertenecen 
ellos, yo no, es ruin porque ese dinero 
que han gastado de manera desmedida 
para atacarme, lo hubiesen usado en pró-
tesis para personas que no pueden ca-
minar, en implantes cocleares para esas 
mamás que tienen que hacerle cirugía a 
su hijo a corta edad o de lo contrario de-
jarán de escuchar toda su vida, ojalá lo 
hubieran gastado en cirugías a corazón 
abierto, para los padres que anhelan que 
sus hijos puedan ser operados, ya dejen 
de desperdiciar el dinero en campañas 
negras, utilícenlo en cosas buenas y hoy 
le digo a toda la gente con todas sus le-
tras, Mara Lezama es una persona hones-
ta, Mara Lezama tiene 30 años de traba-
jo social que la respaldan, Mara Lezama 
vive en la misma casa que hace 14 años 
construí junto con mi marido que es un 
extraordinario padre, esposo y es el amor 
de mi vida, la misma casa que está junto 
a la casa de mis padres, de mi hermana 
y de mi hermano. Que no los confundan, 
que no quieran inventarles cosas, Méxi-
co ya no necesita mentiras, se necesita 
gente honesta, México, Cancún necesita 
que llegue la 4T, con el pueblo todo, sin el 
pueblo nada.

— Finalmente, ¿tiene algún mensaje 
para los lectores de El Despertador 
de Quintana Roo?

 — Yo los invito a que el próximo 6 de 
junio salgamos a votar, que ejerzamos 
ese derecho y obligación, que no pode-
mos volver al pasado, que no podemos 
permitir que todo lo que nos han hecho 
durante tantos años se repita, no pode-
mos continuar con ese flagelo que han 
padecido tantos seres humanos, vayamos 
juntos hacia una cuarta transformación, 
votemos por Morena, porque podamos 
acortar esas distancias, votemos para 
que tengamos mayor crecimiento pero 
con prosperidad compartida, voto parejo, 
vota Morena y vota por Mara Lezama.

HAbíA uNA CONCESIÓN quE TENíA LA 
RESpONSAbILIDAD DE mANTENER LImpIO 
A CANCúN DE bASuRA y quE NO LO HIzO, 
y ESO NO LO pODEmOS pERmITIR, A pESAR 

DE LAS AmENAzAS DIRECTAS A mI CELu-
LAR pOR ESA DECISIÓN

HAy GENTE quE quIERE bORRAR 30 AñOS 
DE LuCHA CON uNA GuERRA SuCIA, RuIN, 

mE HAN INVENTADO DESDE uNA ‘CASA 
bLANCA’ quE NO ExISTE, y HAN 

GASTADO uN DINERAL EN pubLICIDAD 
pAGADA pERO NO LO pODRáN LOGRAR



buENOS AIRES, ARGENTINA
decenas de enfermeras protestan en las calles de la ciudad para exigir mejores con-
diciones laborales.
Fotografía: Roberto Almeida Aveledo / Zuma Wire / Rex

RIO DE jANEIRO, bRASIL
los dolientes rezan durante una misa en homenaje a las víctimas de un operativo 
policial fatal en la favela de jacarezinho.
Fotografía: Ricardo Moraes / Reuters

bALI, INDONESIA
un oficial de policía y una bailarina tradicional educan a las personas sobre cómo 
prevenir la propagación del covid-19.
Fotografía: Made Nagi / EPA

TIRANA, ALbANIA
los musulmanes rezan el primer día de la festividad de eid al-Fitr que marca el final 
del sagrado mes de ayuno del ramadán.
Fotografía: Gent Shkullaku / AFP / Getty Images

ANTOfAGASTA, CHILE
bomberos trabajan para apagar un incendio que consumió decenas de viviendas de 
material endeble, en dos campamentos de migrantes.
Fotografía: Glenn Arcos / AFP / Getty Images

CIuDAD DE méxICO, méxICO
una manifestante sostiene el retrato de una mujer desaparecida, durante una pro-
testa frente a la oficina del fiscal general. el gobierno dice que más de 80,000 per-
sonas han desaparecido en méxico desde que comenzó la guerra contra las drogas 
en el país en 2006.
Fotografía: Fernando Llano / AP
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TEL AVIV, ISRAEL
israelíes se refugian debajo de un puente mientras vuelan cohetes desde la Franja 
de gaza.
Fotografía: Gil Cohen-Magen / AFP / Getty Images

fuLLERTON, ESTADOS uNIDOS
una mariposa es liberada durante una ceremonia para honrar a los trabajadores de 
la salud y a aquellos que perdieron a sus seres queridos por covid-19, en el provi-
dence st jude medical center en california.
Fotografía: Jae C Hong / AP

yumA, ESTADOS uNIDOS
una niña migrante de guatemala observa a los agentes fronterizos mientras sus 
familiares se quitan los cordones de los zapatos, después de entregarse a las autori-
dades en la frontera entre estados unidos y méxico en Arizona.
Fotografía: Ringo Chiu / AFP / Getty Images

CIuDAD DE GAzA, GAzA
los escombros vuelan cuando un ataque aéreo israelí impacta un edificio en la ciu-
dad. hamas e israel han intercambiado ataques con cohetes y ataques aéreos a 
medida que la violencia se desata en la región.
Fotografía: Hatem Moussa / AP

pARíS, fRANCIA
una cabeza de cera del expresidente de eeuu donald trump permanece en un es-
tante del museo de cera musee grevin, poco antes de su reapertura.
Fotografía: Thomas Samson / AFP / Getty Images

muNSHIGANj, bANGLADESH
una multitud abarrota un ferry para llegar a sus hogares durante la festividad de eid 
al-Fitr, a pesar de la petición de no viajar debido a la pandemia de covid-19.
Fotografía: Mohammad Ponir Hossain / Reuters
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Covid-19 ha 
cobrado la vida 
de 10 enfermeros 
en Campeche

CAMPECHE.- En Campeche, el 
covid-19 ha cobrado la vida de un 
total de diez enfermeros en Campe-
che, indicó el secretario general del 
comité de enfermería del Sur de Mé-
xico, Noe Martínez Reyes.

Indicó que es urgente la necesi-
dad de que la enfermería sea reco-
nocida en el sector salud.

“La actividad es porque nos hace 
falta mucho, hay enfermeros ga-
nando hasta dos mil 500 o tres mil 
quincenales, de contratos y suplen-
cias, que son tratados como mano 
de obra barata”, expuso.

Dijo que tras un año de la pan-
demia ahora se reconoce más la 
importancia del gremio, por lo cual 
en 2020 se declaró el año del sector 
profesional.

Sin embargo, aún siguen en la 
lucha por más beneficios para la 
profesión, para que sean bien re-
munerados, pues al inicio de la pan-
demia tuvieron problemas porque 
no se les reconoció y se complicó su 
labor por las carencias en todos los 
hospitales y sectores de salud. (Cam-
peche.com.mx)

CAMPECHE.- La escuela primaria Vi-
cente Guerrero, en el municipio de Hopel-
chén, fue cerrada debido a sospechas de 
casos Covid-19 en al menos tres de sus 
alumnos. La decisión fue tomada por la 
Secretaría de Educación (Seduc), estarán 
los 14 días de asilamiento para confirmar 
los contagios. 

Los pobladores argumentaron que no 
es la enfermedad provocada por el virus 
Sars-Cov-2 y que es una enfermedad in-
fecciosa.

Sin embargo, existe el reporte de un 
caso positivo en un poblador de la comu-
nidad, por esa razón, los pequeños que 
presentaron síntomas, también son vin-
culados al Covid-19. 

Maestros pidieron ser retirados de sus 
funciones de la escuela señalada para evi-
tar brotes. 

Esto fue confirmado por el titular de la 
Seduc, Ricardo Koh Cambranis, quien in-
formó la decisión del cierre de una segun-
da escuela del programa piloto de regreso 

a clases presenciales.
Con esto, se retrasa la segunda etapa 

del programa y tendrán que esperar, ade-
más de los 14 días de gracia para el de-
sarrollo del virus, una semana más para 
dictar el plan de segunda fase que abarca 
a otras comunidades. (La Jornada Maya)

Por sospechas de Covid-19, 
cierran otra escuela de Campeche

Habrá más lluvias de lo normal: especialista
MÉRIDA.- El pasado sábado inició de 

manera formal la temporada de lluvias en 
Yucatán, informó Juan Vázquez Montalvo, 
meteorólogo del Comité de Institucional 
para la Atención de Fenómenos Meteoro-
lógicos Extremos (Ciafeme) de la Uady

“Este año está previsto que la tempo-
rada de lluvia sea más activa de lo normal, 
debido a la presencia de la Niña, aunque 
débil, va a estar presente, y luego vamos a 

pasar a una fase neutra, ambas favorecen 
el ambiente húmedo y la presencia de llu-
vias”, explicó.

Vázquez Montalvo informó que, para 
este mes de mayo, habría hasta un 50% 
más de precipitaciones, mientras que, 
en junio, podría haber hasta un 30% 
más de lluvias, según las previsiones 
de los especialistas. Dentro de la tem-
porada de lluvias, los meses de junio y 

septiembre son los que mayor cantidad 
de precipitación registran, debido a que 
hay influencia de los ciclones tropica-
les, mientras que julio y agosto, son los 
meses con menor cantidad.

Dijo que este año tendrá que haber 
una especial vigilancia de la evolución 
de las lluvias, debido a que el manto 
freático aún guarda gran cantidad de 
agua. (Punto Medio)

MÉRIDA.- La idea de no trabajar es 
algo lejano para las madres yucatecas, 
ya que de las 410 mil 328 mujeres ocu-
padas en la entidad, el 73.04 por ciento 
que son 299 mil 703, tienen al menos un 
hijo, de acuerdo con el Instituto Nacio-
nal de Estadística y Geografía (Inegi) y 
solo el 11.73 por ciento obtienen ingre-
sos de tres salarios mínimos o más.

Estas mujeres además de enfrentar 
una doble jornada, por el trabajo que 
realizan en el hogar, también obtienen 
bajos ingresos. Según datos de la En-

cuesta Nacional de Ocupación y Empleo 
(ENOE) del Inegi, el 76.8 por ciento de 
las mamás que trabajan que son 315 mil 
131, obtiene compensaciones de hasta 
tres salarios mínimos.

Las estadísticas indican que poco 
más de 132 mil de las madres que traba-
jan tienen ingresos de hasta un salario 
mínimo (4 mil 251 pesos mensuales); 
más de 134 mil, hasta dos salarios (8 mil 
502 pesos al mes) y más de 48 mil, has-
ta tres salarios mínimos que son 12 mil 
753 pesos mensuales, por su desempe-

ño en actividades productivas.
Cabe mencionar que hay un núme-

ro similar del total de madres ocupadas 
que no reciben ingresos por sus activi-
dades y son las que siembran y cosechan 

lo que comen ellas y sus hijos; atienden 
un negocio, lavan ropa ajena o desempe-
ñan actividades de limpieza para recibir 
a cambio alimentos, de acuerdo con es-
pecialistas en Trabajo Social. (Sipse)

12% de madres 
yucatecas trabajadoras 
ganan 3 salarios
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Acusan a menonitas 
de deforestación

Imágenes de satélite y sobrevuelos realizados por la Co-
misión Nacional Forestal (Conafor), indican que la defores-
tación por grupos de menonitas, continúa y afecta zonas de 
selva; ya dimos parte a la Profepa que ha instrumentado di-
versas acciones, aseguró Alberto Escamilla Nava, subgerente 
de Programas Conafor.

Agregó muchas de las denuncias que hacen están en 
proceso, y se han impuesto sanciones fuertes. “En este mo-
mento están como procesos administrativos pero sí pueden 
convertirse, según lo valoren las autoridades, puede haber 
presuntos delitos porque hay cambio de uso de suelo sin au-
torización y por daños al ecosistema”, apuntó.

-En el Sistema encontramos que el fuego en está en zonas 
de selva; ya van dos y hemos identificado que hay deforesta-
ción por esa causa… es una continuidad de lo que estábamos 
viviendo hace varios años y es una situación terrible.

Precisó que hay un área en terrenos que corresponden al 
ejido Xmaben, municipio de Champotón, donde se ubica una 
colonia menonita “que éste año está muy crítico, están muy 
cerca de mil 500 hectáreas”.

En días pasados, la procuradora de Protección al Am-
biente, Blanca Alicia Mendoza Vera, dio a conocer que tam-
bién En superficies ejidales del municipio de Calakmul se ha 
detectado tala ilegal de la que responsabilizan a grupos de 
menonitas; por ello, la Profepa ha intensificado los operati-
vos en esta zona del Estado para dar con los responsables, 
aseguró. (Campeche.com.mx)

Producen más de 3 
mil toneladas de miel

CAMPECHE.- El presidente de la agru-
pación Miel y Cera de Campeche señala que 
se espera rebasar las 4 mil toneladas del dul-
ce en esta temporada

Miel y Cera de Campeche registra una 
producción superior a las 3 mil toneladas 
del dulce, la mejor en los últimos tres años, 
informó su presidente Cristóbal Horta Pérez.

-Nos queda para colectar lo que resta de 
mayo, que es lo más fuerte de la temporada, 
y junio pero ahí es poquito; esperamos reba-
sar las 4 mil toneladas -indicó.

Horta Pérez dijo que actualmente tienen 
contratos de compra-venta para enviar miel 
a países como Alemania, Arabia, España, 
entre otros.

Horta Pérez destacó que el precio por to-
nelada del dulce es de 50 pesos por kilogra-
mo con derecho a remanencia y azúcar, y 55 
pesos “muerto”, es decir, sin derecho a esos 
beneficios; el 98 por ciento del dulce tiene 18 
a 19 grados de humedad, que calificó de ex-
celente para su exportación.

-Solo nos quedan en bodega unas 500 
toneladas del miel, gracias a los contratos de 
compra-venta a países como Alemania, Ara-
bia, España, entre otros- dijo. (Agencias)

En Yucatán, los penales 
con menos sobrepoblación

MÉRIDA.- Yucatán es una de las En-
tidades con menos sobrepoblación en 
sus penales y se ubica en el lugar 41 de 
47 posiciones, considerando los 32 es-
tados del país y 15 Centros Penitencia-
rios Federales.

De una capacidad total en el Estado 
para albergar a tres mil 19 internos e in-
ternas, solamente hay mil 318 personas 
privadas de la libertad, de estas mil 276 
son hombres y 42 mujeres, de acuer-
do con el último reporte del Cuaderno 
Mensual de Información Estadística Pe-
nitenciaria.

El documento de la Secretaría de Se-
guridad y protección Ciudadana men-
ciona que la tasa de sobrepoblación 
para los 4 Centros de Reinserción Social 
de Yucatán es de -56.34 por ciento ya 
que solamente están ocupando el 43.66 
por ciento de los espacios disponibles. 

El Centro de Reinserción Social (Ce-
reso) Femenil de Mérida cuenta con una 
capacidad de 150 personas y solo hay 
13 internas. Por ello, la sobrepoblación 
marcada es de -91.33 por ciento. 

En el caso del Cereso de Mérida su 
capacidad es de dos mil 561 personas 
y hay mil 462 internos e internas, con 
una tasa de sobrepoblación de -57.09 
por ciento. En el Cereso de Valladolid 
su capacidad es de 156 y hay 55 inter-
nos, para una tasa de sobrepoblación de 
-35.26 por ciento. En el Cereso de Tekax 
es la misma situación pues de una capa-

cidad de 152 espacios hay 47 internos, 
con una sobrepoblación de -30.92 por 
ciento. 

En todo el país la población peniten-
ciaria es de 217 mil 969 personas, 205 
mil 716 hombres y 12 mil 253 mujeres. 
Además, 189 mil 897 son reclusos del 
fuero común y 28 mil 72 del fuero fede-
ral. (Por Esto!)

Baja afluencia a atractivos 
turísticos de Campeche

CAMPECHE.- Pese a mantenerse más tiempo en 
alerta verde en el Semáforo de Riesgo Epidemiológi-
co, Campeche es el estado de la Península de Yuca-
tán con menos visitas de turistas nacionales e inter-
nacionales, con 53 mil 496 registros en los museos y 
zonas arqueológicas del Instituto Nacional de Antro-
pología e Historia (INAH) durante los dos primeros 
bimestres del 2021.

Respecto al estado campechano, las joyas del 
INAH son el Museo de Arqueología Maya del Fuerte 
de San Miguel, así como las zonas arqueológicas de 
Calakmul y Edzná, con un registro de 12 mil 542, 10 
mil 730 y 10 mil 567 visitantes, respectivamente; es 
decir, entre los tres han recibido más del 50 por cien-
to de los visitantes con 33 mil 839 turistas.

También reportó que de los 53 mil 496 visitantes 
en sus cuatro museos y ocho zonas arqueológicas 
aptas para recibir publico 48 mil 780 han sido turis-
tas nacionales y siete mil 713 extranjeros.

En la Península de Yucatán el estado con más vi-
sitas en museos y zonas arqueológicas es Quintana 
Roo, actualmente en semáforo naranja,  con 546 
mil 289 ingresos en sus ocho centros de recepción 
de visitantes, donde destaca el Museo Maya de Can-
cún y la zona arqueológica de Tulum. (Por Esto!)

Xibalbá, la nueva atracción 
de Grupo Xcaret en Yucatán

VALLADOLID.- El gobernador Mauricio Vila Dosal 
recorrió el Parque Xibalbá, la nueva atracción que Grupo 
Xcaret abrirá en Yucatán. Durante esta visita, el manda-
tario estuvo acompañado por Miguel Quintana Pali, fun-
dador y director de la mencionada empresa.

El atractivo principal de este parque temático, que se 
ubica en el Pueblo Mágico de Valladolid, es un circuito de 
8 cenotes.

El mandatario explicó que este sitio cuenta con 3 ho-
teles boutique de 30 habitaciones cada uno.

De acuerdo con información proporcionada por Gru-
po Xcaret, el Parque Xibalbá abriría sus puertas a finales 
de diciembre de este año.

Por otra parte, empresarios turísticos e inmobiliarios 
anunciaron que invertirán $1,467 millones en infraes-
tructura de servicios de calidad en Valladolid.

Los empresarios, representantes de 17 empresas 
que desarrollan hoteles, parques temáticos, cenotes, res-
taurantes, ecoturismo, paseos en turibús y residencias 
campestres de alta gama, pronosticaron que muy pronto 
esta ciudad del oriente de Yucatán será el segundo lugar 
con más visitas de recreo después de la zona arqueológi-
ca de Chichén Itzá. (Por Esto! / Diario de Yucatán)
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Juntos fortaleceremos la educación: Mara Lezama
REDACCIÓN

CANCÚN.- La educación es la fuente de espe-
ranza para un mejor futuro y en donde los maestros 
juegan un papel preponderante, destacó Mara Leza-
ma, candidata a la presidencia municipal de Benito 
Juárez, al hacer un reconocimiento a esas mujeres 
y hombres que a pesar de la adversidad luchan por 
inculcar conocimiento a las niñas, niños y jóvenes.

En el marco del Día del Maestro, la abanderada de 
la coalición Juntos Haremos Historia, señaló que los 
docentes enfrentan actualmente un enorme desafío.

“La primera línea de nuestra respuesta es dise-
ñar programas de acompañamiento (como el apoyo 

en tareas) complementarías al sistema educativo re-
gular. Pero la gran solución de largo plazo estará en 
manos de los profesionales de la educación. En los 
maestros que hoy requieren todo nuestro respaldo”, 
resaltó.

La candidata de Morena, Partido Verde Ecologis-
ta de México, Partido del Trabajo y Movimiento Au-
téntico Social hizo un reconocimiento para quienes, 
dijo, han dedicado su vida a la docencia, transfor-
mando y dejando huellas para las siguientes gene-
raciones.

“Los maestros tendrán siempre nuestra admira-
ción, ya que su labor es única y fuente de esperanza 
para el futuro”, mencionó.

Cambiemos el rumbo 
de Solidaridad: Mendicuti
REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN.- Al acudir 
como invitado a la celebración por el 
día del maestro (a), el candidato a la 
presidencia municipal de Solidari-
dad por el partido Fuerza por México, 
Gabriel Mendicuti, reconoció la labor 
para seguir llevando la educación a 
niveles cada vez más altos, al mismo 
tiempo de invitarlos a que sean parte 
importante en el cambio de rumbo 
del municipio.

 En voz de las profesoras de educación 
preescolar patentizaron las malas condi-
ciones de las escuelas, desde saturación 
de grupos, carencia de comedores, do-
mos y hasta seguridad, ya que muchas de 
ellas han sido robadas y vandalizadas, ca-
rencia de personal de limpieza y así como 
el precario servicio de salud que reciben 
del ISSSTE como trabajadoras del estado.

Al respecto, el candidato reiteró el 
compromiso asumido con otro grupo del 
magisterio y sindical, el de construir los 
primeros 6 a 8 consultorios de la nueva 
clínica del ISSSTE en el terreno destinado 
para ello, porque conoce que es deman-
da añeja, incluso, por la relación con el 
senador Pedro Haces el próximo año se 

destinaría 40 millones de pesos para ir 
transformándolo en hospital.

Explicó que en su gobierno se crearán 
Consejos internos en cada plantel para 
que mediante un fondo económico men-
sual, en parte con ayuda del empresaria-
do, puedan subsanar las deficiencias, con 
reuniones personales cada tres meses.

 Desde el primer día del gobierno 
municipal seré un aliado para la dignifi-
cación del magisterio, atender personal-
mente a las maestras y maestros, brin-
darles los apoyos necesarios porque lo 
merecen por su ímpetu y preparación, 
además de aumentar la infraestructura 
deportiva, tecnológica y becas escolares 
en los diversos planteles, insistió.

Respaldo total a Chucho Pool: Silvano 
Aureoles, gobernador de Michoacán
REDACCIÓN

CANCÚN.– Total respaldo a Chucho 
Pool que será el próximo y mejor presi-
dente que tenga Benito Juárez, afirmó el 
gobernador de Michoacán, Silvano Au-
reoles Conejo, en su visita a la ciudad de 
Cancún para acompañar en su campaña 
al candidato común PRD-PAN-Confianza 
por Quintana Roo a la presidencia munici-
pal benitojuarense.

 Durante una caminata por el ejido 
Alfredo V. Bonfil, el gobernador afirmó: 
“estoy seguro, con datos fidedignos, que 
Chucho Pool será el próximo presidente 
municipal de Benito Juárez; es un extraor-
dinario candidato y estoy seguro de que se 
ocupará de los problemas del municipio 
y de esta comunidad, Chucho no les va a 
fallar”.

“Tengo algunos minutos acompañán-
dolo en este recorrido y veo la gran canti-
dad de necesidades que urge atender en 
esta localidad, empezando por el proble-
ma de las inundaciones, de las calles en 

pésimo estado y una serie de necesidades 
que plantearon los habitantes de esta loca-
lidad a Chucho”, puntualizó el gobernador 
de Michoacán.

Ante la presencia de simpatizantes 
panistas, perredistas y de Confianza por 
Quintana Roo, el candidato rumbo a la pre-
sidencia municipal de Benito Juárez dijo a 
militantes de los partidos que confirman 
su candidatura común que estos deben 
ser tiempos de hacer equipo, de conjuntar 
esfuerzos y voluntades, pues “aquí no cabe 
la división ya que todos sumamos y todos 
contamos”.

Fortalecer educación y enseñanza: 
Jorge Rodriguez
REDACCIÓN

CANCÚN.- El candidato del PRI 
a la presidencia municipal de Be-
nito Juárez, Jorge Rodríguez Mén-
dez, se comprometió a impulsar 
un programa de internet gratuito 
en espacios públicos y dotación de 
celulares y tabletas para estudian-
tes que continúen en modalidad a 
distancia.

Asimismo, subrayó el reconocimiento 
a la labor docente. “Nadie conoce mejor 
los problemas, y de manera más real, en 
las colonias y partes de todo el municipio 
que los maestros”, dijo.

Reconoció que este sector social es el 
que más ha sido castigado como resulta-
do de los efectos de la pandemia por el-
SARS-CoV-2, pues, por un lado, se ha afec-
tado su labor debido al aislamiento social, 
impuesto por la Secretaría de Salud; y por 
el otro, han tenido que recurrir a platafor-
mas tecnológicas para impartir clases, 
que en muchos de los casos representan 

un reto doble para los maestros.
Por ello, propuso promover planes de 

capacitación tecnológica para los maes-
tros, que les permitan acceder de mejor 
manera a sus clases virtuales, teniendo 
todas las herramientas necesarias para 
impartir sus materias de forma adecuada.

Por otro lado, señaló la falta de infraes-
tructura para la cobertura total de inter-
net, mecanismo tan necesario para esta 
situación que se vive, por lo que propuso 
la ampliación de la tecnología de internet 
inalámbrico, que será proporcionado por 
el municipio en las áreas que más lo ne-
cesiten.

Paz y seguridad ciudadana 
para Puerto Morelos: Tirso Esquivel
REDACCIÓN

PUERTO MORELOS.- “La gente de 
Puerto Morelos ya está cansada de tan-
ta y continua violencia. Es necesaria la 
presencia constante  de los cuerpos de 
seguridad en todas las demarcaciones 
del municipio y que estos cuenten con la 
formación profesional y conocimientos 
necesarios a fin de garantizar el bienestar 
de nuestra población y no ser utilizados 
para agredir el derecho constitucional 
de la libertad de tránsito, de reuniones, 
de expresión o sirvan como hoy,  para ser 
utilizados como un aparato de  intimida-
ción  y el hostigamiento en este proceso  
electoral contra  cualquier ciudadano por 
sus ideas y afinidad partidistas”, dijo el 
candidato de Fuerza por México a la pre-
sidencia municipal, Tirso Esquivel Ávila. 

“Lo anterior no solo promoverá la 
estabilidad social que tanto deseamos, 
sino también un adecuado desarrollo 
económico y la generación de fuentes de 
empleo, al atraer con la garantía de segu-
ridad para su persona y negocios la inver-
sión foránea  y la afluencia turística de 
quienes se han retirado de otros lugares 
de la nación y el estado debido a la inse-
guridad que impera en ellos.

“Otro componente clave y comple-
mentario a lo anterior, es atender ade-
cuadamente el derecho a la educación, 
la salud y a un entorno ecológico sano, 
cosas que habremos de cuidar, respetar y 
defender en todo momento. 

“Así mismo, se deben cuidar las con-
diciones políticas subyacentes en el mu-
nicipio, para ejercer con libertad, seguri-
dad y respeto, en el marco de la legalidad, 
la democracia en bien de nuestra pobla-
ción.

“De lograr las condiciones señaladas, 
estaremos garantizando esa verdadera y 
óptima calidad de vida que tanto piden y 
merecen nuestros conciudadanos”, con-
cluyó. 
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Rinden homenaje 
virtual a José Agustín
A partir de este 17 de mayo se 
desarrolla un ciclo de charlas en 
línea sobre la obra del escritor 
guerrerense

MÉXICO.- El escritor mexicano José 
Agustín será homenajeado durante cinco 
días con un programa de invitados que re-
lexionarán sobre el ayer y el hoy de la obra 
de este creador contracultural, identifica-
do con la ruptura de formas y convencio-
nes, así como con la cultura popular y por 
supuesto, con la música joven. 

De Perfil es el nombre del ciclo de char-
las en línea, a llevarse a cabo del 17 al 21 de 
mayo, en las que se abordarán diferentes 
aspectos de las muchas aportaciones del 
guerrerense nacido en 1944.

Acá, el programa de este festival litera-
rio, a ejecutarse sobre cuatro escenarios 
digitales:

n Lunes 17: Conferencia de Enrique Serna; 
modera Philippe Ollé-Laprune. 

n Martes 18: José Agustín Hoy, con Fer-
nanda Melchor, Julián Herbert, Wenceslao 
Bruciaga; modera Jesús Ramírez. 

n Miércoles 19: José Agustín, una ruptura 
en la cultura mexicana, con Elsa Cross, Her-
nán Lara, Evodio Escalante; modera Andrés 
Ramírez. 

n Jueves 20: José Agustín y la cultura 
popular; aportaciones, ideas y prácticas, con 
Rodolfo Suárez, Enrique Marroquí, Pacho Pa-
redes, José Manuel Valenzuela. 

n Viernes 21: José Agustín y la Contracul-
tura, con Carlos Martínez Rentería, Leo Tarife-
ño, Amandititita, José Eugenio Sánchez, José 
Agustín Ramírez Tino y Patricia Peñaloza; mo-

dera Andrés Ramírez. 

El acceso gratuito por medio del canal 
de Youtube de la Universidad Autónoma 
Metropolitana (UAM) Cuajimalpa es a tra-
vés del link https://bit.ly/3eM3MuF; todas 
las emisiones iniciarán a las 19 horas. (Con 
información de Ruta Sonora / La Jornada)

Conmemoran Tiempo mexicano, de Carlos Fuentes
AGENCIAS

MÉXICO.- Tiempo mexicano: 50 años 
después es el título de la VIII Cátedra Inte-
ramericana Carlos Fuentes, que se desa-
rrollará en formato virtual los días 18 y 19 
de mayo para conmemorar el medio siglo 
de la primera publicación del libro de artí-
culos del escritor y diplomático publicado 
por el sello Joaquín Mortiz en 1971.

Organizada por la Universidad Vera-
cruzana, la editorial Alfaguara y la Orga-
nización Universitaria Interamericana, en 
colaboración con la Feria Internacional del 

Libro de Guadalajara, el encuentro integra 
las mesas Tiempo histórico, Tiempo políti-
co y Tiempo cultural, informó la FIL en un 
comunicado.

La periodista Silvia Lemus, viuda del 
novelista, cuentista y ensayista, y Sara 
Ladrón de Guevara, rectora de la UV, 
inaugurarán la Cátedra el 18 de mayo a 
las 10:00 horas. Y en la primera mesa, 
Tiempo histórico, participarán Carmen 
Iglesias, directora de la Real Academia 
de la Historia de España, el escritor y pe-
riodista Héctor Aguilar Camín y el soció-
logo Roger Bartra.

Tiempo político, el 19 de mayo a las 
10:00 horas, estará a cargo de los investi-
gadores José Woldenberg, Jovany Hurtado 
García y Soledad Loaeza; y de los analistas 
Federico Reyes Heroles y Sergio Aguayo.

Y para la mesa Tiempo cultural están 
convocados la ensayista Liliana Weinberg, 
el escritor Hernán Lara Zavala, la investi-
gadora Georgina García Gutiérrez y el críti-
co literario Julio Ortega, de la Universidad 
de Brown.

La Cátedra se transmitirá por Tele UV, 
previo registro al enlace http://www.uv.mx/
catedracf/live.

CRISTINA RIVERA 
GARzA. El invisible vera-
no de Liliana. Literatura 
Random House. 304 pp.

“El 16 de julio de 1990, 
Liliana Rivera Garza, mi 
hermana, fue víctima de 
un feminicidio. Era una 
muchacha de 20 años, 
estudiante de arquitec-
tura. Tenía años tratando 
de terminar su relación 
con un novio de la pre-
paratoria que insistía en 
no dejarla ir. Unas cuan-
tas semanas antes de la 
tragedia. La decisión de 
él fue que ella no tendría 
una vida sin él. Hace ape-
nas un año decidí abrir las 
cajas donde depositamos 
las pertenencias de mi 
hermana. Su voz atrave-
só el tiempo y, como la de 
tantas mujeres desapare-
cidas y ultrajadas en Mé-
xico, demandó justicia”, 
escribe la autora. A través 
de uno de sus libros más 
personales, la narradora 
lanza un grito y denuncia 
la impunidad así como las 
deudas que como socie-
dad tenemos en término 
violencia contra la mujer.

BERNARDO FERNáN-
DEz “BEF”. Esta bestia 
que habitamos. Océano. 
240 pp.

Perder a tu pareja de 
patrulla no es fácil, espe-
cialmente si pasaste años 
sin admitir que vivías 
enamorado de ella. Es el 
caso de Járcor, quien vivió 
una amistad con Mijangos 
hasta que, mientras resol-
vían el caso de los trafi-
cantes de arte, le expresó 
su amor de manera desa-
fortunada. Ahora, con Mi-
jangos fuera de la jugada, 
el Járcor intenta resolver 
un caso relacionado con 

una red de taxis ejecutivos 
que se dedica a asaltar a 
sus clientes. Pero la histo-
ria se complica cuando los 
asaltantes parecen tener 
una inquietante relación 
con una operación política 
tan ilegal como peligrosa.

ALBERTO VITAL. 
Trampas y tentaciones. 
Gato blanco. 284 pp.

Con una incisiva mi-
rada de cirujano, Alberto 
Vital logra un relato que 
describe con humor y sá-
tira los aparatos académi-
cos destinados al adoctri-
namiento político del país. 
Teje una red de diálogos 
entre maestros y alumnos 
que no es otra cosa que 
una secuencia de trampas 
y tentaciones, que dan for-
ma a los días en Ixtlán, un 
pueblo mágico, rodeado 
por un halo encriptado de 
violencia.

GUSTAVO OGARRIO. 
¿En qué país estamos, 
Agripina? Nitro-Press. 
144 pp.

A través de un con-
junto de crónicas el au-
tor muestra un país casi 
esquizofrénico que cree 
vivir en un reino idílico 
mientras es incapaz de 
ver la crudeza de su reali-
dad. Una fantasía que sólo 
puede explicarse median-
te la construcción de una 
realidad alterna. Sus tex-
tos desmenuzan el signifi-
cado y la función de cier-
tos ídolos de masas, cuya 
asociación a nociones 
particulares de naciona-
lismo no es gratuita. Otro 
tanto analiza el manejo, 
mediático y de facto, de fe-
nómenos naturales, socia-
les, las estrellas del rock y 
del pop. (Aristegui Noticias)

Libros de la semana: Rivera Garza, 
Bernardo Fernández “Bef”…

José Agustín Ramírez Gómez nació 
el 19 de agosto de 1944 en Acapulco, 
Guerrero. Su primera novela, La tumba 
(1964), fue publicada con ayuda de  ja-
lisciense Juan José Arreola, con quien 
tomó clases en sus talleres literarios. 
En 1966 publicó la novela De perfil, in-
augurando, junto con otros escritores, 
la llamada “literatura de la onda”, que 
significó un aire nuevo para las letras 
mexicanas al incorporar elementos de 
la cultura pop y retratar la actualidad 
de los jóvenes de la época.

Es autor, entre otras, de las nove-
las: Se está haciendo tarde (1973), 
Ciudades desiertas (1982), Cerca del 
fuego (1986), La panza del Tepozteco 
(1992) y Dos horas de sol (1994); de li-
bros de relatos como Amor del bueno, 
juegos de los puntos de vista (1987) y 
No hay censura (1988); de los ensayos 
La nueva música clásica (1969) y La 
contracultura en México (1996), y de 
la crónica Contra la corriente (1991). 
Escribió para teatro Los atardeceres 
privilegiados de la Prepa 6 (1970), Abo-
lición de la propiedad (1969) y Círculo 
vicioso (1974). En televisión, dirigió y 
condujo el programa “Letras vivas” 
(1985-1988).



Abejas pueden detectar 
coronavirus en segundos
AGENCIAS

áMSTERDAM.- Científicos neer-
landeses han entrenado a abejas en la 
detección de COVID-19, haciendo que 
estos insectos saquen la lengua al de-
tectar el olor que despide el cuerpo de 
una persona infectada, aprovechando 
su excelente sentido del olfato.

Este trabajo está siendo desarrolla-
do por la empresa InsectSense y ase-
guran que podría ser tan efectiva como 
hacerse una prueba PCR. Las abejas 
pueden detectar de manera fácil los 
cambios metabólicos que genera la en-
fermedad en el  cuerpo de las personas 
infectadas.

De acuerdo a Aria Samimi, las abe-
jas tienen un olfato ampliamente desa-

rrollado que les permite detectar una 
flor que se encuentra a kilómetros de 
distancia y tan pronto como aprenda a 
detectar el coronavirus el diagnóstico 
podría hacerse en segundos.

150 abejas a las que se les  expuso 
a muestras infectadas provenientes de 
humanos y visones fueron entrenadas 
en minutos, utilizando una recompen-
sa de agua azucarada cuando tenían 
que oler el metabolismo relacionado al 
COVID, lo que les ha enseñado a exten-
der la lengua para alcanzar el dulce.

De ser viable su uso, las personas 
tendrán acceso a un biosensor dentro 
del cual se tendría a las abejas y la gen-
te podría respirar dentro de él o acer-
car a las abejas a la muestra para que 
estas puedan hacer la detección.
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Pacientes que recibieron oxige-
noterapia o tuvieron fiebre pre-
sentaron una mayor afectación 

AGENCIAS

TIFLIS.- Los pacientes con COVID-19 
que reciben oxígeno o experimentan fie-
bre muestran un volumen reducido de 
materia gris en el cerebro, de acuerdo con 
un estudio de la Universidad Estatal y el 
Instituto de Tecnología de Georgia.

Ese menor volumen de materia gris 
en la red frontal-temporal del cerebro 
se asoció con un mayor nivel de disca-
pacidad entre los pacientes con el virus 
SARS-CoV-2, incluso seis meses después 
del alta hospitalaria.

Para la investigación se analizaron 
tomografías computarizadas de 120 pa-
cientes neurológicos, 58 con COVID-19 
agudo y 62 sin la enfermedad. El análisis 
mostró que los pacientes con mayores 
niveles de discapacidad tenían un me-
nor volumen de materia gris en los giros 
frontales superior, medial y medio en el 
momento del alta y seis meses después, 
incluso cuando se controlaban las enfer-
medades cerebrovasculares.

Explicaron que los pacientes CO-
VID-19 que recibieron oxigenoterapia y/o 

tuvieron fiebre presentaron una mayor 
reducción del volumen de dicha sustan-
cia en comparación con los que no lo hi-
cieron.

Además, descubrieron que los cam-
bios de esta sustancia en la región frontal 
del cerebro pueden ser la base de las alte-
raciones del estado de ánimo que suelen 
presentar los pacientes contagiados con 
el virus.

La materia gris, abundaron los inves-
tigadores, es vital para procesar informa-
ción en el cerebro y una anomalía puede 
afectar el funcionamiento y la comunica-
ción de las neuronas.

Infección puede reducir 
la materia gris del cerebro

MÉXICO.- A pesar de que los conta-
gios, las hospitalizaciones y las defun-
ciones por la pandemia de COVID-19 en 
nuestro país va en franca disminución, 
aún se puede contagiar 50% de la pobla-
ción, aseguró José Luis Alomía, director 
general de Epidemiología de la Secre-
taría de Salud. Informó que los estudios 
realizados por el Instituto Mexicano del 
Seguro Social indican que aproxima-
damente entre 40 y 45 por ciento de los 
mexicanos han estado expuestos al virus, 
lo que significa que “más de la mitad de 
la población es susceptible a infectarse y 
enfermarse”. Recordó que si bien la en-
fermedad tiene un nivel bajo de transmi-
sión, aún no está controlada. (Agencias)

50% de los mexicanos 
todavía pueden 
contagiarse de COVID-19

Retrasar segunda dosis 
de Pfizer triplica anticuerpos

LONDRES.- Retrasar hasta 12 sema-
nas la segunda dosis de la vacuna contra 
el COVID-19 desarrollada por Pfizer en 
personas mayores de 80 años triplica 
los anticuerpos contra el virus, según ha 
puesto de manifiesto un estudio llevado 
a cabo por investigadores de la Universi-
dad de Birmingham junto a expertos del 
Public Health England.

En el trabajo se han analizado a 175 
personas mayores de 80 años, siendo la 
primera vez en la que se ha comparado 
la eficacia del intervalo de tres semanas 
entre la administración de ambas dosis 
(probado en los ensayos clínicos) con una 
separación de hasta 12 semanas, como 
así se ha recomendado en el Reino Unido.

La investigación ha puesto de mani-
fiesto que retrasar la segunda dosis 12 
semanas aumenta en 3.5 veces la res-

puesta de anticuerpos contra el corona-
virus, en comparación con el intervalo de 
tres semanas. “Esta es la primera vez que 
se estudian las respuestas celulares y de 
anticuerpos cuando se administra la se-
gunda dosis después de un intervalo pro-
longado. Nuestro estudio demuestra que 
las respuestas máximas de anticuerpos 
después de la segunda vacuna de Pfizer 
mejoran notablemente en las personas 
mayores cuando se retrasa hasta 12 se-
manas”, dijeron los expertos.

A su juicio, los resultados pueden ser 
“importantes” en el desarrollo de una es-
trategia de vacunación global, ya que la 
extensión del intervalo de la segunda do-
sis de la vacuna en las personas mayores 
puede reducir “potencialmente” la nece-
sidad de vacunas de refuerzo posteriores. 
(Agencias)

COVID reduce 2 años 
la esperanza de vida
AGENCIAS

MOSCÚ.- La esperanza de vida baja 
entre 1.5 y dos años a causa del nuevo co-
ronavirus, advirtió Ancha Baranova, ca-
tedrática de la Escuela de Sistemas Bio-
lógicos de la Universidad George Mason 
(GMU), en Estados Unidos.

“Cada episodio de infección por coro-
navirus reduce nuestra vida un poco, y en 
algunos casos, de manera considerable. 
Algo serio está en juego ahora, la dismi-
nución de la esperanza de vida del géne-
ro humano”, dijo Baranova a Sputnik.

La profesora agregó que “acorde a las 
estadísticas, la esperanza de vida se ha 
reducido ya entre 1.5 y dos años como 
promedio en las naciones desarrolladas”.

“Es un hecho y es consecuencia del 
coronavirus”, afirmó.

Baranova supuso que los datos esta-
dísticos en Rusia en este sentido no serán 
muy diferentes de los de EEUU.
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Aries
21 de marzo al 20 de abril

Durante esta semana ten la precaución de no buscar conflictos donde no los 
hay, así como caer en discusiones o arruinarás el ambiente a tu alrededor. 
Aprende a escuchar a tu pareja, sólo así conseguirás acercarte a quien amas 
y alejar la rutina de ustedes.

Tauro
21 de abril al 21 de mayo

En el aspecto laboral, es tiempo de que vayas con firmeza detrás de tus sue-
ños y con confianza en tus capacidades. Si bien podrías sufrir de cierta inesta-
bilidad económica debes tener fe y ánimo para enfrentar los inconvenientes.

Géminis
22 de mayo al 21 de junio

Podría volver alguien de tu pasado que te ayudará en un proyecto o para 
avanzar hacia un cambio positivo. De acá a fin de mes todo vuelve a su rum-
bo normal y las incertidumbres por la economía se alejan dando paso a la 
estabilidad.

Cáncer
22 de junio al 22 de julio

Estarás atravesando una buena etapa en cuanto a negocios o cambios labo-
rales. Disfruta de este tiempo de calma, incluso podría comenzar un nuevo 
estudio o perfeccionarte. Atento a posibles accidentes mientras realizas de-
porte.

Leo
23 de julio al 23 de agosto

El amor brillará en tu vida gracias a que te encontrarás con mucho atractivo 
y poder para conquistar. Si vives con tu pareja verás como la relación mejora 
significativamente; pero atención, no arruines esta buena etapa con tu ca-
rácter.

Virgo
24 de agosto – 22 de septiembre

En lo laboral el compañerismo y solidaridad será la tónica de la semana. 
Ayuda a tus pares si lo necesitan. Además estarás atravesando un excelente 
momento para nuevas adquisiciones gracias a que verás un aumento en tus 
ingresos.

Libra
23 de septiembre – 22 de octubre

Podrías sentirte cansando de algunos inconvenientes que has atravesado 
en tu trabajo y será bueno que busques ayuda o consejo para solucionarlo. 
Si las labores te tienen sobrepasado delega algunas funciones; sobre todo, 
mantente positivo.

Escorpión 
23 de octubre – 22 de noviembre

La risa es el mejor remedio para el alma y esta semana sólo debes mantener 
el optimismo, la alegría, reír y disfrutar de cada momento. Verás que así todo 
estará bien para ti y tendrás el poder de revertir cualquier situación a tu favor.

Sagitario
23 de noviembre – 21 de diciembre

Cuida tu actuar y mide tus palabras en el trabajo, ya que podrías provocar 
conflictos y recibir agresividad de parte de tus compañeros. Por otro lado, 
podrías comenzar una nueva etapa con más responsabilidades, pero tam-
bién aumentos en dinero.

Capricornio
22 de diciembre – 19 de enero

Te verás beneficiado en el amor siempre y cuando aprendas a confesar tus 
sentimientos, a actuar con transparencia, demostrar lo que sientes y logres 
penetrar el corazón de quien amas. Eso podría darte la posibilidad de un nue-
vo comienzo.

Acuario
20 de enero – 19 de febrero

Si lo que esperas es recibir más amor de otros, primero deberás amarte tú y 
esa será la clave esta semana. Las parejas aún pueden estar resentidos por 
una situación de tensión pasada, pero lo superan con cariño y ternura. 

Piscis
20 de febrero – 20 de marzo

En lo laboral será una semana sin grandes contratiempos. Se podrían pre-
sentar nuevas oportunidades que te sacarán de la rutina sin arriesgar dema-
siado. Por otro lado las finanzas si bien no están malas, tampoco pasan por 
su mejor momento. Paciencia.

HORÓSCOPOS

¿Cuántos megas 
gastan tus 
apps favoritas?

El celular nos acompaña a todos lados. Es el dispositivo más personal que te-
nemos en donde guardamos mucha información personal, recuerdos y cuestio-
nes de la escuela o el trabajo. Hace mucho que estos equipos dejaron de utilizarse 
solo para realizar llamadas y enviar SMS. Hoy es prácticamente indispensable 
mantenerlos conectados a internet para poder usar muchas de las apps. En ese 
sentido, ¿alguna vez te has preguntado cuántos megas consumen? 

Como ya mencionamos el smartphone es un dispositivo muy personal, es por 
ello que las aplicaciones que cada uno tiene varían en función de los gustos y las 
necesidades de cada quien. Pero hay algunas que prácticamente están presentes 
en cada equipo, como las redes sociales  que pueden ser uno de los grandes con-
sumidores de datos. 

Aunque en la actualidad hay muchos paquetes para celular que ofrecen ac-
ceso a redes sociales y otras apps de manera gratuita, es decir, sin hacer uso de 
los datos, siempre es buena idea conocer, en promedio, cuánto se gasta cuando 
usamos ciertas herramientas, pues el consumo también aplicar para otros dispo-
sitivos más allá del celular. 

Para que te des una idea de cuántos megas puedes estar consumiendo te pre-
sentamos una lista.  Antes de comenzar te recordamos que 1000 megabytes equi-
valen a 1 Gigabyte.  

ZOOM 
9 MB por minuto en calidad estándar 480px 
18 MB por minuto en calidad 720px 
27 MB por minuto en Full HD 1080px

FACEBOOK Y TWITTER 
1 MB por minuto

INSTAGRAM 
5 MB para ver 10 fotos 
10 MB por reproducir un video

TIKTOK 
70 MB por 5 minutos

SPOTIFY 
72 MB por una hora

GOOGLE MEET 
33 MB por minuto

YOUTUBE 
8 MB por minuto en calidad estándar 480px 
27 MB por minuto en Full HD 1080px

Videojuegos en línea
50 a 100 megas por hora, en este caso varía en función del juego y de la cali-

dad de resolución en que se esté usando. 
Tomando en cuenta la información anterior podrías hacer un análisis mucho 

más consciente de qué es lo que necesitas para poder satisfacer tu demanda de 
consumo de internet. 
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El cacao mejora 
la agudeza visual 

MADRID.- Consumir 2.5 gramos de polvo de ca-
cao natural puro mejora la agudeza visual diurna en 
adultos jóvenes sanos, según una investigación de la 
Universidad Complutense de Madrid (UCM) y del Ins-
tituto de Ciencia y Tecnología de Alimentos y Nutri-
ción (ICTAN) del CSIC.

El estudio pretendía analizar el efecto de dos poli-
fenoles dietéticos: los flavanoles del cacao y los anto-
cianos de los frutos rojos.

Las autoras del estudio atribuyen el aumento en la 
agudeza visual a la mejora en la atención o en el pro-
cesamiento de la información visual causada por los 
flavanoles y la teobromina 

Para hacer el estudio, los voluntarios tomaron un 
vaso de leche con cacao, frutos rojos o leche sola en 
tres visitas espaciadas para eliminar restos de cada 
alimento. A las tres horas, se midieron sus niveles de 
polifenoles en orina.

Antes de estas pruebas, se realizaron una serie de 
encuestas y exploraciones oculares para demostrar 
que no existía ningún factor dietético o patología pre-
via que pudiera producir algún error en el análisis de 
resultados y extracción de conclusiones.

Las autoras advierten de que habrá que hacer al-
gún estudio más de prueba de concepto para confir-
mar que el efecto observado es real y “que existe la 
posibilidad de aplicar los resultados al diseño de pro-
ductos que puedan servir en la mejora de la agudeza 
visual y atención en poblaciones definidas”. (Agencias)

Mueren 18 elefantes alcanzados por un rayo
AGENCIAS

NUEVA DELHI.- Al menos 18 elefantes 
podrían haber muerto por un rayo en el 
noreste de India, informaron las autorida-
des, que abrieron una investigación.

Responsables forestales y un diputado 

local, Jitu Goswami, indicaron que creen 
que los paquidermos murieron después 
de que un rayo cayera en un bosque del 
distrito de Nagaon, en el estado de Assam 
(centro), el miércoles de la semana pasada 
durante una tormenta.

El ministro jefe de Assam, Himanta 

Biswa Sarma, expresó en un comunicado 
su preocupación por la muerte de “un nú-
mero tan alto de elefantes”.

“Muy triste por la muerte de 18 elefan-
tes la pasada noche a causa de una fuerte 
tormenta” en Nagaon, tuiteó por su parte 
el ministro de Bosques de Assam, Parimal 

Suklabaidya.
El jueves se recuperaron los restos de 

cuatro elefantes, señalaron responsables 
forestales.

En India viven unos 30 mil elefantes, 
cerca del 60% de la población de elefantes 
asiáticos salvajes.

Software convierte los pensamientos en texto
STANFORD.- Un equipo 

de investigadores de la Univer-
sidad de Stanford ha presenta-
do un software que traslada 
una idea habitual en el campo 
de la ciencia ficción a la reali-
dad: un microchip insertado 
en el cerebro es capaz de deco-
dificar las señales cerebrales 
relacionadas con la escritura a 
mano y una red neuronal de diminu-
tos electrodos de aproximadamente el 
tamaño de una pastilla insertados en 
el cerebro, traduce esta escritura men-
tal a texto que sale en una pantalla de 
ordenador.

Esta nueva interfaz cerebro-má-
quina (BCI) puede convertir la ‘escri-
tura mental’, el acto de imaginarse a 
uno mismo escribiendo en una hoja 
de papel, en texto en una pantalla en 
tiempo real.

El innovador sistema diseñado por 
BrainGate de poder traducir lo que 
piensa el cerebro a texto puede, en 
última instancia, apuntar a formas de 
ayudar a las personas con discapaci-
dades como la parálisis a comunicarse 
utilizando sólo sus pensamientos.

De hecho, a un hombre de 65 años 
le implantaron dos rejillas de diminu-
tos electrodos en la superficie de su 
cerebro destinados a leer la actividad 
eléctrica en la parte del cerebro que 

controla los movimientos de 
las manos y los dedos. Aunque 
el paciente estaba paralizado 
desde el cuello para abajo, se 
imaginaba escribiendo letras 
suavemente con la mano. Lue-
go, con un algoritmo, los in-
vestigadores descubrieron los 
patrones neuronales que iban 
con cada letra imaginada y 

transformaron esos patrones en texto 
en una pantalla.

Por ello, únicamente con su activi-
dad cerebral, el paciente fue capaz de 
producir 90 caracteres, o 15 palabras 
por minuto; en esencia, la tasa de es-
critura promedio de personas de la 
edad del participante cuando usan 
un smartphone, dijo Krishna She-
noy, investigador del Instituto Médico 
Howard Hughes de la Universidad de 
Stanford. (Muy Interesante)

Las bebidas color rosa te hacen correr más rápido
LONDRES.- Un estudio de cientí-

ficos de la Universidad de Westmins-
ter pone de manifiesto una curiosa re-
lación entre el rendimiento deportivo 
y nuestro cerebro: según concluyen, 
beber o enjuagarnos la boca con una 
bebida de color rosa puede hacernos 
correr más deprisa y más lejos.

Estudios anteriores han demos-
trado que enjuagar la boca con carbo-
hidratos puede mejorar el rendimien-
to deportivo. Por eso, estos científicos 
pensaron si podría conseguirse un 
efecto similar recurriendo al efecto 
placebo.

El color rosa suele asociarse al 
dulzor. Este efecto llevó a los autores 
del estudio a pensar que teñir las típi-
cas bebidas energéticas podría ayu-
dar a mejorar el rendimiento. Para 

comprobarlo, tomaron dos de ellas, 
edulcoradas artificialmente, exacta-
mente con la misma composición, 
pero a una de ellas le añadieron un 
colorante rosa. Ambas se les adminis-
traron a los participantes del estudio, 
que tuvieron que correr durante 30 
minutos en una cinta, y durante el 
ejercicio, pudieron enjuagarse la boca 
con una de las dos bebidas.

Así, vieron que aquellos que ha-
bían usado la de color rosa corrieron 
de media 212 metros más que los 
otros. Además, aumentaron su veloci-
dad en un 4.4%.

Y eso no es todo. También se vio 
que lo hacían con más entusiasmo. 
Su estado de ánimo con la carrera 
parecía mejorar y la percepción de 
esfuerzo, como cuando se toman di-

rectamente los 
carbohidratos, era 
menor.

Lo que se había 
demostrado en estudios 
anteriores es que, al contacto con la 
lengua, los carbohidratos mejoran la 
activación de los circuitos cerebrales 
asociados al rendimiento motor y 
la percepción sensorial. Se cree que 
esto podría deberse a que el cerebro 
interpreta que acaba de recibir un ex-
tra de energía para quemar.

El siguiente paso de estos científi-
cos será comprobar si las bebidas de 
color rosa generan ese mismo efecto 
en el cerebro. De ser así, estarían ante 
un dato interesante de cara al desa-
rrollo de bebidas energéticas mucho 
más eficaces. (Agencias)
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YouTube, demandada por “piratear” películas mexicanas
MÉXICO.- El empresario español Car-

los Vasallo, dueño de los derechos de más 
de 3 mil películas mexicanas, dice que 
con la demanda contra YouTube y Google 
que interpuso ante la justicia de Estados 
Unidos está dando una batalla por todo el 
mundo, no por él solo.

Vasallo acusa a la plataforma de ví-
deos propiedad de Google de no respetar 
de manera reiterada los derechos de sus 
películas y de lucrar con ello en la deman-
da civil planteada la semana pasada en 
un tribunal federal de Miami.

El español, quien afirma tener “la co-
lección más grande del mundo de pelí-
culas mexicanas y latinoamericanas”, es 
poseedor de siete plataformas en Esta-
dos Unidos para comercializar su “libre-
ría” cinematográfica, entre ellas el canal 
América Tevé de Miami, así como Cine 
Nostalgia y Cine Estelar.

Sin embargo, dice que lleva más de 
10 años viendo la piratería en YouTube y 
peleando para defender la propiedad in-
telectual de sus películas.

El hombre ha gastado millones de dó-
lares en controlar las violaciones para no-

tificarlas a YouTube e incluso ha tratado 
de llegar a un arreglo con la compañía.

La demanda civil, en principio sólo 
por unos 700 de sus títulos mexicanos, 
está a cargo del juez federal Jose E. Mar-
tínez, del Distrito Sur de Miami, y el de-
mandante es Athos Overseas Inc., el “hol-
ding” de las empresas de Vasallo.

El empresario subrayó que demandas 
anteriores interpuestas por otras perso-
nas o compañías contra ambas platafor-
mas nunca han llegado a juicio, porque 
YouTube y Google han hecho arreglos 
previamente con los demandantes.

Según la Ley de Copyright Digital, co-
nocida como Ley “Millenium” (1998), por 
la primera infracción se pagan 30 mil dó-
lares y por la segunda, considerada como 
“ infracción maliciosa”, 150 mil dólares.

El empresario tiene documentadas 10 
mil notificaciones de infracciones envia-
das a YouTube. “Mi deseo sería llegar a 
un juicio con jurado y demostrar que son 
unos sinvergüenzas”, asegura.

El valor intrínseco de su “librería”, que 
alguna vez le quiso comprar el magnate 
Carlos Slim, está por encima de los 300 
millones de dólares, dice. (Agencias)

Letras, autobiografía de 
McCartney en canciones
El exBeatle recopila 154 can-
ciones en dos volúmenes; se 
publicará en noviembre en 
español

BARCELONA.- Letras, el libro en el 
que Paul McCartney ha recopilado 154 
canciones de todas las etapas de su ca-
rrera a modo de “autorretrato”, verá la 
luz en noviembre en español a la vez 
que en el resto del mundo, confirmó Cú-
pula, la editorial responsable.

“Con más frecuencia de la que puedo 
recordar, me han preguntado si escri-
biría alguna vez mi autobiografía, pero 
nunca ha sido el momento adecuado. 
(…) A algunas personas les gusta recu-
rrir a sus diarios para recordar los acon-

tecimientos cotidianos del pasado, pero 
yo no tengo ese tipo de diarios. Lo que 
sí tengo son mis canciones, cientos de 
ellas, que tienen el mismo propósito”, 
explica el músico acerca de la génesis 
de esta obra. 

En el libro McCartney relata, en co-
laboración con Paul Muldoon –en la que 

podría ser su autobiografía no escrita– 
su vida y arte a través de canciones de 
todas las etapas de su carrera, desde sus 
primeras composiciones de infancia, a 
su etapa con los Beatles, Wings y sus ál-
bumes en solitario.

Ordenado alfabéticamente para pro-
porcionar un relato caleidoscópico en 
lugar de cronológico, fija por primera 
vez los textos definitivos de las letras de 
sus canciones y describe las circunstan-
cias en que fueron escritas, las personas 
y lugares que las inspiraron y lo que Mc-
Cartney piensa ahora de ellas.

También se presenta material del ar-
chivo personal del músico nunca antes 
publicado, como borradores, cartas y 
fotografías, lo que convierte al libro en 
un registro visual único del compositor. 
(Agencias)

AGENCIAS

LOS áNGELES.- ¿Un Superman 
negro en la próxima película? Según 
un artículo publicado por The Ho-
llywood Reporter, un sitio especiali-
zado en cine y televisión, la Warner 
Bros. consideraría esta posibilidad 
en un futuro largometraje del su-
perhéroe. 

Los rumores sobre un nuevo Su-
perman negro no son algo nuevo. De 
hecho, se fortalecieron después que 
Warner anunciara que el guión de 
la nueva película estaría a cargo del 
escritor afroamericano Ta-Nehisi 
Coates.

Coates ha publicado varios libros 
en los que aborda el tema del racis-
mo y la situación de la comunidad 
afroamericana en los Estados Uni-
dos. En lo que respecta al mundo de 
los cómics, ha fabricado historias 
para el Capitán América y Pantera 
Negra. 

Sin embargo, los fans más con-
servadores manifiestan un pro-
fundo rechazo a este cambio. Ar-
gumentan que, de cierta forma, un 
Superman negro cambiaría la esen-
cia del personaje. 

Por supuesto, ésta no sería la pri-
mera vez que alteran la esencia de 
los tradicionales superhéroes en los 
cómics. Hace poco, surgió la versión 
nativo americana del Capitán Amé-
rica y en el pasado vimos a un Lin-
terna Verde homosexual. De hecho, 
en 2003 el guionista Mark Millar nos 
presentó un Superman comunista.

Y si somos un poco flexibles con 
la historia del superhéroe, un Su-
perman negro no es algo ajeno a la 
trama. En los cómics sucedió varias 
veces, aunque el caso más conocido 
es el de Calvin Ellis, introducido en 
uno de los volúmenes de la saga Fi-
nal Crisis en 2009. En esta historia 
Ellis, al igual que Clark Kent, es un 
individuo proveniente de Krypton. 

Los cambios de esta naturaleza 
siempre van a generar polémica. 
Por ejemplo, en 2015 la pieza teatral 
Harry Potter y el legado maldito pre-
sentó a Noma Dumezweni, una ac-
triz de color, como Hermione Gran-
ger. La propia J.K. Rowling elogió la 
decisión, pero algunos seguidores 
de la saga no se contuvieron al ex-
ternar su molestia.

El próximo 
Superman del cine 
podría ser negro
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Cristiano Ronaldo, 
leyenda del futbol 
europeo

TURÍN.- Lo volvió a hacer: CR7 se 
convirtió en el primer jugador en la 
historia en anotar más de 100 dianas 
en tres clubes distintos.

La hazaña ocurrió en el enfrenta-
miento de la antepenúltima jornada 
de la Serie A ante el Sassuolo Calcio 
donde el marcador final fue de 1 a 3, 
llegando al quinto lugar de la tabla 
con 72 puntos.

Pese a la actual situación por la 
que está atravesando la Juventus, el 
golazo del luso contribuyó para con-
tinuar en la carrera hacia la Cham-
pions League.

El ahora tricentenario ha portado 
las camisetas de tres clubes de las 
grandes ligas de Europa y también 
ha logrado el centenar de anotacio-
nes con su selección nacional

Cristiano inició su magnífica tra-
yectoria con el Manchester United 
en 2003, convirtiéndose en el primer 
futbolista portugués en la historia 
del club. Durante sus seis tempora-
das logró 118 tantos en 292 duelos, 
de los cuales anotó 84 en la Premier 
League, 16 en la Champions, 17 en 
Copas Nacionales y uno en el Mun-
dial de Clubes.

A su traspaso con el Real Madrid, 
el cual fue considerado como uno de 
los más caros de la historia, el ‘Bi-
cho’ totalizó 450 goles repartidos en 
las siguientes competiciones; 311 en 
LaLiga Santander, 105 en la Cham-
pions League, 22 en la Copa del Rey, 
dos en la Supercopa de Europa, seis 
en el Mundial de Clubes y cuatro en 
la Supercopa de España.

En julio de 2018 fue traspasado 
a la Juve y luego de 131 partidos lo-
gró esta nueva marca personal; 80 
dianas en la Serie A, 14 en la Cham-
pions, cuatro en la Coppa Italia y dos 
en la Supercopa de Italia.

Con 36 años este astro portugués 
ya se ha convertido en uno de las 
más grandes del mundo y no cabe 
duda que seguirá haciendo historia 
y llenando de récords su excepcional 
trayectoria. (Agencias)

MÉXICO.- A casi ca-
torce meses de la función 
más reciente con público 
en la Arena México (13 
de marzo de 2020), se re-
veló el cartel con el que el 
Consejo Mundial de Lu-
cha Libre (CMLL) le dará 
la bienvenida de nueva 
cuenta a los aficionados, 
el próximo 21 de mayo.

Al tratarse de un in-
mueble cerrado que re-
basa las 1500 personas 
de aforo (16 mil), y de 
acuerdo a los lineamien-
tos marcados para es-
pectáculos, por el Gobierno de la Ciudad 
de México, mientras el semáforo epidemiológico  esté en color 
amarillo, la Arena México solo podrá albergar a 500 aficiona-
dos.

Los pocos boletos ya salieron a la venta a través de internet, 
y van de los 250 a los 450 pesos. Las hostilidades arrancarán a 
las 20:30 horas con un duelo en relevos sencillos, a una caída, 
entre los campeones nacionales de parejas: Atlantis Jr. y Flyer, 
quienes chocarán con el Hijo de Villano III y Felino Jr.

Salvo el heredero del Felino, los otros tres estuvieron en 
aquella cartelera de marzo del 2020. Misma situación que la 
Princesa Sugehit, quien volverá al enlonado de la colonia Doc-
tores, para hacer equipo con Reina Isis, esta vez ante las mo-
narcas nacionales de duplas: Lluvia y Jarochita.

La velada incluirá el debut de los Gemelos Diablo, quienes 
serán apadrinados por El Hechicero, teniendo en Titán, Es-
píritu Negro y Rey Cometa, a peligrosos sinodales. La ‘Nueva 
Generación Dinamita’ saltará al cuadrilátero en el combate se-
mifinal: Sansón, Cuatrero y Forastero chocarán en la con Ángel 
de Oro, Terrible y Bárbaro Cavernario. (Agencias)

Así será la función con la que 
regresará el público a la Arena México

NFL tampoco tendrá partido 
en México este 2021

MÉXICO.- La NFL anunció que canceló su visita a México por 
segundo año consecutivo, por lo que el partido programado para 
este 2021 será pospuesto para el siguiente año.

En un comunicado, la Liga informó que derivado del contexto 
actual y de la pandemia del COVID-19, la visita al Estadio Azteca se 
realizará en 2022, con el propósito de resguardar la salud y bien-
estar de todos los involucrados.

“Si bien actualmente las condiciones sanitarias han mejorado, 
aún estamos frente a un panorama incierto que nos permita ase-
gurar que se pueda realizar el partido este año y de esta manera 
garantizar la mejor experiencia para nuestros aficionados y todos 
los asistentes al estadio”, agregó.

“Luego de analizar la situación con todas las partes involucra-
das en esta decisión, llegamos a la conclusión de que a la fecha es 
incierto si podríamos disfrutar de un juego con un lleno total en el 
Estadio Azteca durante el otoño, y las actividades relacionadas a 
éste”, dijo Arturo Olivé, Director General de NFL México.

Por su parte, la Liga dictaminó que viajaría a Londres a dispu-
tar dos partidos en el Tottenham Hotspur Stadium, debido a que 
las condiciones y el manejo de la pandemia ha sido más eficiente, 
pese al riesgo de la cepa inglesa.

De acuerdo con el diario The Athletic, un portavoz de la NFL 
indicó que la Liga determinó que “Londres tiene mucho mayor y 
mejor control de la pandemia de COVID” que la Ciudad de México, 
por ello los Jaguares de Jacksonville y los Halcones de Atlanta visi-
tarán la capital británica. (Agencias)

CARLOS VELA Y CHICHARITO, 
LOS MEJORES PAGADOS DE LA MLS
Los delanteros mexicanos 
ganarán este año más de seis 
millones por la temporada 
2021

AGENCIAS

LOS áNGELES.- El delantero mexi-
cano Carlos Vela es el jugador mejor pa-
gado en la MLS esta temporada, con una 
compensación total de 6.3 millones de 
dólares, incluyendo 4.5 millones en sa-
lario, con Los Ángeles FC.

Su compatriota Javier “Chicharito” 
Hernández, quien milita en el Galaxy de 
Los Ángeles, es segundo con 6 millones 
de dólares, todo en salario, de acuerdo 
con cifras dadas a conocer por el gremio 
de jugadores de la Major League Soccer.

Vela sólo pudo disputar a siete par-
tidos en la abreviada campaña del 2020 
debido a una lesión en una rodilla.

El delantero argentino Gonzalo Hi-
guaín (Inter Miami) es tercero, con una 
compensación de 5 millones 793 mil 
750 dólares, incluyendo un salario base 

de 5,1 millones, seguido por el medio-
campista español Alejandro Pozuelo 
(Toronto FC), con una compensación de 
4 millones 693 mil, incluyendo 3,8 mi-
llones de dólares en salario.

No se dio a conocer una lista de sala-
rios para la campaña de 2020, acortada 
por la pandemia.

Zlatan Ibrahimovic fijó el récord de 

la MLS al cobrar 7.2 millones de dólares 
con el Galaxy en 2019, antes de irse al 
Milan al año siguiente.

El gremio informó que el salario 
base promedio para futbolistas en las 
nóminas principales de los equipos es 
de 398 mil 725 dólares. Eso es un alza 
respecto a los 345 mil 867 dólares del 
2019 y 138 mil 140 en 2014.

el contrAto 
vigente de la 
organización 

con nuestro país 
termina en 2022, 
después de que 
en 2020 se ex-
tendió un año.
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l Garibaldi, ruta 4
l chicos, carretera a rancho Viejo
l la playa, avenida Niños héroes

director General, Amador Gutiérrez Guigui

Jardín de eventos
“La hostería”

Tel.: 998 2707046
Reg 510, Mz. 45, Lte. 16, y 17, 
Col. Cecilio Chi, Av. Politécnico

Mesas 

Sillas

Manteles

Cubre Manteles

Cubre Sillas

Listones

Palapa

Alberca

Chapoteadero 

Asador

Cocina 

Baños con regaderas

MoBiLiARio

POSTQUIRÚRGICO $2,900
10 SESIONES MASAJES DE MOLDEAMIENTO / 10 
SESIONES DE ULTRASONIDO / 10 SESIONES DE 
PRESOTERAPIA

CAVITACIÓN $2,500.00
10 SESIONES CAVITACIÓN / 10 SESIONES MASAJE 
MANUAL-CAMA SILUETTE / 10 SESIONES DRENA-
JE LINFÁTICO 

FACIAL REJUVENECEDOR $400.00
LIMPIEZA PROFUNDA / MICRODERMOABRASIÓN / 
OXÍGENO FACIAL / ULTRASONIDO / TENSORES Y 
VITAMINAS CON MASCARILLA

FACIAL ROSTRO DE PORCELANA $350.00
LIMPIEZA PROFUNDA / MICRODERMOABRASIÓN / 
NUTRIENTES Y VITAMINAS CON MASCARILLA

REDUCTIVO $3,000.00
10 SESIONES DE CARBOXITERAPIA / 10 SESIO-
NES DE PRESOTERAPIA / 10 SESIONES DE CAMA 
SILUETE

pregunte por 
nuestros pAquetes: 
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